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»  «1 сентября этого года в России 
откроется почти 52 тысячи школ, за 
парты сядут 13 миллионов 136 тысяч 
487 детей», — сообщил 6 августа 
главный государственный санитар-
ный врач России Геннадий Онищен-
ко. Он добавил, что основная работа 
по приемке школ в эксплуатацию 
развернется с 15 по 25 августа. «Уже 
сейчас ясно, что не будут работать 1 
143 образовательных учреждения, 
в том числе, 993 малокомплектные 
школы. Это связано с уменьшением 
количества детей в глубинке и с ре-
формой, которую проводит Минобра-
зования РФ», — сказал Онищенко.

На сегодняшний день в целом по 
России медицинскими кабинетами 
обеспечены 59 процентов или 30 687 
общеобразовательных учреждений, в 
том числе, 16 757 городских и 13 930 
сельских школ. По словам Онищенко, 
только 84,9 % российских школ имеют 
спортивные залы.

За последние десять лет количество 
российских школьников сократилось на 
44 процента. Об этом 13 августа в эфире 
радиостанции «Эхо Москвы» заявил 
министр образования Андрей Фурсенко. 
При этом самих школ стало на 20 про-
центов меньше. 

Единый госэкзамен в 2010 году не 
сдали 16 тысяч выпускников, сообщи-
ла еще раньше, 29 июня этого года, на 
пресс-конференции глава Рособрнадзора 
Любовь Глебова.

Надо сказать, что вся эта статисти-
ка — удручающая. Демографы кричат о ка-
тастрофическом уменьшении населения 
России, а чиновники от образования свои-
ми данными, что называется, добавляют 
масла в огонь. Редакция газеты «Проте-
стант» накануне нового образовательного 
года решила обратиться за комментария-
ми к доктору психологии, профессору 
Нижегородского университета и дьякону 
церкви евангельских христиан-баптистов 
Нижнего Новгорода Василию  Рыжову.

— Василий Васильевич, традиционно в 
России 1 сентября начинается учебный год. 
Ждете ли вы этого дня, как праздника осен-
них цветов и блеска знаний, не растерянных 
школьниками и студентами за лето? 

— Скорее, я ожидаю возобновления 
работы после отпуска. Я работаю про-
фессором на межфакультетской кафедре 
университета, и моя встреча со студента-
ми по расписанию состоится не 1 сентя-
бря, без цветов и особых поздравлений. 

— 1 сентября в странах бывшего СССР 
еще называют Днем знаний. При этом 
говорят, что уровень знаний за последние 
двадцать лет заметно снизился. Чем это 
можно объяснить?

— Сегодня знания, как таковые, 
не обеспечивают желаемого благопо-
лучия. В большинстве своем, люди ищут 
формального образования, дающего 
возможность устроиться в жизни. Конеч-
но, бывают исключения в отношении 
отдельных учащихся и некоторых пред-
метов знания.

— Как вы думаете, где христианам 
лучше получать образование: в государ-

ственной школе или в частном христиан-
ском образовательном учреждении? 

— Конечно, христианам лучше 
получать образование в соответствии 
с их мировоззрением. Но, к сожале-
нию, в России почти нет образования, 
альтернативного светскому (не имею 
в виду узко конфессиональное образо-
вание). Существующие христианские 
школы еще не поднялись на достаточ-
ный уровень. 

— 2010 год был объявлен Годом Учи-
теля. По вашему мнению, престижна ли 
профессия учителя в современной России?

— На словах эта профессия 
была и будет почетна во все време-
на. На деле же, учитель или  вообще 
работник образования, едва ли не 
самый обездоленный. Именно поэто-
му в современных школах так мало 
преподавателей-мужчин.

— Несмотря на трудности образо-
вательной системы, какими будут ваши 
пожелания накануне нового учебного года 
школьникам и учителям?

— Всем учителям, в том числе, 
преподавателям вузов и колледжей я 
хотел бы адресовать слова из Псалма 
77:3-4: «Что слышали мы и узнали, и 
отцы наши рассказали нам, не скроем от 
детей их, возвещая роду грядущему славу 
Господа и силу Его, и чудеса Его, которые 
Он сотворил». Всем ученикам — слова 
из Псалма 77:6-7: «Чтобы знал грядущий 
род, дети, которые родятся, и чтоб они в 
свое время возвещали своим детям возла-
гать надежду свою на Бога и не забывать 
дел Божиих, и хранить заповеди Его». Да 
будет так!

Школьное детство
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МИР ТЕБЕ, АМЕРИКА!

ЕВАНГЕЛЬСКАЯ 
КАНАДА НУЖДАЕТСЯ 
В ПОМОЩИ

Почти пять процентов 
населения Канады — это 
эмигранты из стран бывшего 
Советского Союза. Многие 
славянские церкви первой 
волны эмиграции в стране 
Кленового листа — вымирают, 
а евангельские силы Канады 
столь незначительны на фоне 
большого процента русскоя-
зычных канадцев, что пора в 
Канаду уже давно посылать 
миссионеров…

^Стр. 6

МИР БЕЗ ИСТИНЫ

АФРИКА СВИДЕТЕЛЬ-
СТВУЕТ О ХРИСТЕ

В 1900 году количество 
христиан в Африке составляло 
девять миллионов человек, а к 
2000 году их было уже триста 
восемьдесят миллионов.

^Стр. 8

ЖИЗНЬ КОНФЕССИЙ

РЕФОРМАТСКАЯ 
ЦЕРКОВЬ РОССИИ

В стране функционируют 
разные реформатские общи-
ны, входящие в Союз рефор-
матских церквей России, 
проходящий сейчас процесс 
регистрации. Но в отличие от 
царских времен реформатские 
церкви нынешней России 
состоят уже не из приехав-
ших из-за границы на работу 
специалистов, а из наших со-
отечественников.

^Стр. 9
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»  1 июня 2010 года Президент России 
Дмитрий Медведев подписал Феде-
ральный закон «О внесении изменения 
в статью 11 Федерального закона «О 
днях воинской славы и памятных датах 
России»». В перечне памятных дат 
России появилась новая дата — День 
Крещения Руси, который отныне будет 
отмечаться 28 июля.

В Украине аналогичный праздник 
вот уже несколько лет является государ-
ственным и именуется — День Крещения 
Киевской Руси-Украины и отмечается 
ежегодно 28 июля — в день памяти святого 
равноапостольного князя Владимира. Он 
был учрежден в июле 2008 года указом Пре-
зидента Украины.

Празднование Крещения Руси в 
Москве собрало не только православных 
христиан, но и представителей других кон-
фессий, а также тех, кому не безразлична 
история России. В числе организаторов тор-
жества значились правительство Москвы 
и молодежное православное движение 
«Вера и дело». С приветственным словом к 
зрителям обратились  глава Комиссии по 
делам молодежи Московской епархии РПЦ 
МП епископ Бронницкий Игнатий и пред-
седатель Комитета правительства Москвы 
по связям с религиозными организациями 
Михаил Орлов. Господин Орлов в интервью 
с редактором «Протестанта» сказал, что 
читает газету регулярно и поблагодарил за 
профессиональное  христианское издание.

Òåêñò NEWSru.com
 

»  Папа Римский Бенедикт XVI призвал 
мировое сообщество оказать срочную 
и эффективную помощь населению Па-
кистана, пострадавшему от невидан-
ного по масштабам и разрушительной 
силе наводнения, сообщает служба 
печати Святого Престола.

Римский первосвященник выразил 
«духовную близость и молитвенную 
поддержку всем, потерявшим родных и 
оставшимся без крова, всем пострадав-
шим братьям и сестрам в этой далекой 

Òåêñò baznica.info
 

»  В Москве трагически погиб люте-
ранский служитель. По сообщению 
правоохранительных органов, 
трагедия случилась вечером в 
четверг, 19 августа. Проповедник 
Андрей Паутов приехал на квартиру 
своей матери, живущей на улице 
Миклухо-Маклая, где погиб в ре-
зультате неосторожного обращения 
с самодельной ручкой-пистолетом.

Погибший священнослужитель 
являлся клириком Евангелическо-
лютеранского собора свв. Петра и Павла, 
а также служил в общине села Гнаден-
тау в Волгоградской области. Ранее 
агентство «Интерфакс» распространило 
версию о якобы имевшем место самоу-
бийстве священника, однако следствие 
категорически отвергает подобную 
версию и считает происшествие несчаст-
ным случаем.

>Òðàãè÷åñêàÿ 
ñëó÷àéíîñòü<

>Ïàïà Ðèìñêèé ïðèçâàë ïîìî÷ü 
æåðòâàì íàâîäíåíèÿ â Ïàêèñòàíå<

В СЕРЬЕЗНОМ ЛАГЕРЕ ТОЖЕ БЫВАЕТ 
ВЕСЕЛО

>Ìåäèöèíñêèé 
ëàãåðü<
Òåêñò è ôîòî Äìèòðèÿ Ëèõèõ
 

»  Революция или реформация? Этот во-
прос поставили перед собой участники 
медицинского христианского лагеря, 
который в начале августа проходил 
недалеко от Тулы. Молодые врачи 
и студенты из Астрахани, Курска, 
Москвы, Самары, Санкт-Петербурга, 
Смоленска, Твери и Тулы в течение не-
дели обсуждали актуальные вопросы 
медицинского христианского движе-
ния в России: современное развитие 
медицины с внедрение биотехнологий 
и достижений генной инженерии, эв-
таназия, репродуктивное и терапевти-
ческое клонирование и многие другие.

Медицина эпохи постмодерна все 
более коммерциализируется, под вопрос 
ставятся этические критерии сострадания 
и милосердия, теряется доверие к врачу. Все 
это бросает вызов российским медикам-
христианам. Молодые врачи, студенты 
часто не в состоянии дать ответы этим вы-
зовам. Христиане-медики не находят такой 
помощи и в церквах. Эти и другие акту-
альные темы обсуждались на пленарных 
заседаниях, семинарах и мастер-классах. 

Гости из Великобритании и Голлан-
дии поделились опытом служения в своих 
странах. Никого не оставила равнодушным 
общелагерная ролевая игра «Медэкстрим». 
Было время и для неформального обще-
ния. Не обошлось и без экскурсии в Ясную 
Поляну. 

Подводя итоги лагеря, президент 
Медицинской христианской Ассоциации 
России профессор Николай Дидковский 
отметил, что медицина, действительно, 
нуждается в хорошей христианской ре-
формации и призвал всех быть не только 
профессионалами, но и настоящими 
христианами, служить Богу в клиниках и в 
учебных заведениях. 

Если вы молодой врач или студент 
медицинского ВУЗа, нам вас очень не 
хватает. Свяжитесь с нами по адресу: 
Lichich@yandex.ru

— Михаил Олегович, как вы восприняли 
новый праздник? 

— На мой взгляд, День Крещения 
Руси — это очень важная дата в государ-
ственном календаре, которая поможет лю-
дям чаще задумываются об истории нашего 
государства. Этот день заложил нравствен-
ные основы развития страны, поэтому Рос-
сия так сильна. Самое главное — духовный 
стержень  у людей, тогда все получиться, и 
это принесет людям  счастье. 

— Как вы думаете, это праздник одной 
конфессии?

— Это праздник, прежде всего, исто-
рический. С другой стороны, это праздник 
для тех людей, кто себя идентифициру-
ет с той верой, которую приняла наша 
Русь во время крещения. Но, все-таки, 
наша Русь многоконфессиональная, что 
складывалось веками. Аналогов такому 
многоконфессиональному государству, в 
котором долгие годы на такой большой 
территории мирно существуют люди, нет. 
Во время тяжелых испытаний, таких как 
Великая Отечественная война, все народы 
нашей страны встали на защиту своей 
Родины, своей веры и жизни. Правитель-
ство Москвы поддерживает праздники 
религиозных организаций, а совместные 
празднования позитивно влияют на рос-
сиян. Например, в День народного един-
ства  проходит шествие, где присутствуют 
представители всех конфессий. Многие не 
понимают всей ценности этого праздника, 
а ответ один — ради единства страны. 
Пользуясь моментом встречи с вами, я 
хотел бы поздравить всех христиан с этим 
праздником!

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 
ТОЛЬКО УСУГУБИЛ СОЦИАЛЬНЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ В ЮАР

>ÞÀÐ è åå ïðîáëåìû<
Òåêñò www.christiantoday.com
Ïåðåâîä Èãîðÿ Àëåíèíà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Католический архиепископ Дезмонд 
Туту призывает южноафриканцев 
проявить в борьбе с социальным 
злом то же рвение, что проявили их 
футболисты на прошедшем в ЮАР 
чемпионате мира.

«Чемпионат мира стал значимым 
событием для этой страны, но даже он не 
смог оттеснить на второй план бедствен-
ное положения большинства жителей 
ЮАР, у которых нет домов, возможности 
учиться, получать медицинское обслу-
живание, достаточно пищи и воды и 
многого другого», — сказал архиепископ. 
«Если мы были в состоянии подготовить-
ся к такому мировому соревнованию, 
представьте, чего мы смогли бы добиться 
за двадцать лет такого же кропотливого 
труда», — цитирует архиепископа газета 
«The Times».

Примерно 3,2 миллиона фанатов 
посетили 64 матча Чемпионата Мира 
по футболу в ЮАР. Этот турнир вошел в 
историю, как чемпионат, который  по-
смотрело самое большое число телезрите-
лей. Римско-Католический архиепископ 
города Дурбан, кардинал Уилфрид Напье, 
отметил, что это спортивное соревнова-
ние предоставило стране возможность по-
чувствовать себя единым целым. По его 
словам, ЮАР — страна, в которой живут 
люди способные на многое, и чемпионат 
мира это доказал. «Мы должны исполь-

зовать свои силы, умения и знания, 
чтобы решить главные проблемы страны 
в области образования, медицинского 
обслуживания, контроля над преступно-
стью и социальной защиты», — цитирует 
кардинала Ecumenical News International.

Исследование, подготовленное 
ООН, свидетельствуют, что по количеству 
убийств на душу населения з ЮАР занима-
ет вторую позицию в мире, а по количе-
ству бандитских нападений и изнасилова-
ний — первую. Официальная статистика 
также утверждает, что в республике еже-
дневно происходят в среднем 52 убийства, 
и 55 000 изнасилований в год.  

Кроме того, около 5,7 миллионов 
жителей южноафриканской республики в 
2009 году стали носителями СПИДА.

ХРИСТИАНИН БАРАК ОБАМА

Òåêñò korrespondent.net
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Президент США Барак Обама по верои-
споведанию является христианином 
и ежедневно совершает молитвы. С 
таким заявлением 19 августа выступил 
официальный представитель Белого 
дома Билл Бертон, комментируя дан-
ные соцопроса, согласно которому 18% 
американцев (а это — почти каждый 
пятый в стране) считают Обаму мусуль-
манином.

При этом Бертон заметил, что боль-
шинство населения беспокоит не религи-
озная принадлежность главы администра-
ции, а состояние американской экономики 
и войны в Ираке и Афганистане. В марте 
прошлого года Обаму считали мусульмани-
ном 11% граждан США. Нынешнее исследо-
вание также показало, что 43% американцев 
вообще не знают, какую религию исповеду-
ет президент.

Дополнительный интерес к этой теме 
возник в связи с недавними высказыва-
ниями главы администрации в поддержку 
идеи строительства мусульманской мечети 
вблизи разрушенных башен-близнецов в 
Нью-Йорке. Обама, в частности, заявил, что 
мусульмане имеют такое же право совер-
шать свои религиозные обряды, как и все 
остальные граждане США.

>Ïðåçèäåíò 
ÑØÀ — 
õðèñòèàíèí<

ПРАЗДНИК КРЕЩЕНИЯ РУСИ — 
ЭТО ПРАЗДНИК ВСЕХ РОССИЯН!

стране». Папа Ратцингер уповает на ми-
лосердие Божье, солидарность и конкрет-
ную международную поддержку жертв 
стихии. 

Наводнение на севере Пакистана, 
вызванное мощными муссонными ливня-
ми, стало, по оценкам экспертов, самым 
сильным за последние восемьдесят лет. 
По последним данным, общее число в 
той или иной степени пострадавших от 
наводнения к настоящему времени может 
составлять 20 миллионов человек, более 
1,6 тысячи человек погибли. 

По данным BBC, на сегодняшний 
день под водой находится до 10% террито-
рии Пакистана. 

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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«ГОСПОДИ, СПАСИБО ЗА ЭТУ ПИЩУ, ЗА КРЫШУ НАД ГОЛОВОЙ, ЗА ТО, ЧТО 
ПОДДЕРЖИВАЕШЬ В ЭТО ТРУДНОЕ ВРЕМЯ …», — ИЛАЙЯ УЧИТ МОЛИТВЕ СОЛАРУ.

« Ï î  ô à ê ò ó »

>Ðîññèéñêî-
óêðàèíñêîå 
òóðíå ïàñòîðà 
Àëåêñàíäðà 
Øåâ÷åíêî<

>Î ÷åì êíèãà Èëàéè?<
Òåêñò Ëþäìèëû Êà÷êàð, Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Совсем недавно во всем мире в про-
дажу и в видеопрокат на лицен-
зионных DVD и Blue-Ray поступил 
знаковый для христиан фильм 
братьев Хьюз — «Книга Илайя» 
(The Book of Eli). И хотя на мировой 
экран картина вышла еще в начале 
года, но большинство рецензий 
фильм собрал именно сейчас.

Чего только не пишут о картине: 
«От здравого смысла здесь лучше от-
казаться сразу. Если воспринимать про-
исходящее в кадре как нечто пародий-
ное, велика вероятность того, что эта 
облаченная в комиксовый формализм 
христианская притча придется по душе, 
ну, или, по крайней мере, не покажется 
скучной». Или: «Очень сильное кино. 
Здесь поднимается масса этических и 
религиозных вопросов, но в то же время 
стремительных боевых сцен так много, 
что оторваться невозможно. Перед нами 
история новых миссионеров. Вопрос 
«смотреть — не смотреть» здесь не стоит. 
Он обязателен к просмотру. Хотя бы по-
тому, что это лучший фильм о религии 
последнего пятилетия».

Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
 

»  19 сентября 2010 года пастор из-
вестной русскоязычной церкви 
«Дом хлеба» Александр Шевченко 
будет проповедовать в Московской 
церкви Рика Реннера. Его визит 
станет ответом на неоднократные 
приглашения пастора Рика.

А уже 25 сентября пастор Шевчен-
ко проведет презентацию служения 
«Дома хлеба» для христиан Крыма. 
Встреча состоится в Ялте в здании 
театра имени Чехова по адресу: 
улица Екатерининская, 13 (напро-
тив концертного зала «Юбилейный» 
на Набережной). Начало в 13 часов. В 
программе презентации: с 10 до 12 
часов — общение для пасторов, на 
которое приглашаются служители 
христианских церквей для знакомства 
и общения с пастором Александром 
Шевченко за завтраком. Предваритель-
ная регистрация обязательна. Инфор-
мацию можно получить по телефону: 
+ (380) 67-650-3752. 

С 13 до 14.30 пройдет семинар 
«Благовестие — культура церкви», во 
время которого Александр Шевченко 
раскроет следующие темы: 

— Конечная ответственность 
человека в служении Богу заключается 
не в том, сколько у него потенциала 
или ресурсов для выполнения своей 
миссии, но в том, насколько он усерден 
и прилежен; 

— каждый даст отчет не за то, чего 
не имел, а за то, что имел в своем рас-
поряжении; 

— при Божьем устройстве служе-
ния никто не ограничен, потому что 
таланты даются каждому по силе его. 
Вход на семинар — свободный, пригла-
шаются все желающие. 

С 14.30 до 16.00 часов состоится 
открытая презентация международно-
го служения церкви «Дом Хлеба» и при-
глашение стать партнером служения 
«Дом Хлеба». Подробную информацию 
можно получить по адресам: www.
hofb.org; info@hofb.org или по теле-
фонам в Украине: + (380) 67-650-3752, 
+ (380) 68-911-6010 или + (380) 50-523-8191.

>Ëþòåðàíå 
ïîïðîñèëè 
ìåííîíèòîâ 
î ïðîùåíèè<
Òåêñò www.baznica.info
 

»  В Штутгарте (земля Баден-
Вюртемберг) состоялся одиннадца-
тый съезд Всемирного лютеранско-
го Союза (Lutherischer Weltbund, 
LWB). В ходе торжественной 
церемонии лютеране попросили о 
прощении церкви меннонитов — 
выразили «глубокое сожаление и 
боль за кровавые преследования 
последователей Менно Симонса в 
XVI веке.

Всемирный союз менонитских 
церквей принял предложение о прими-
рении. Президент Союза американский 
епископ Марк Хансон назвал меннони-
тов «образцом смирения» и подчеркнул: 
«Мы многому можем у них научиться». 
Ларри Миллер, представитель Все-
мирного Союза менонитских церквей, 
поблагодарил лютеран за жест доброй 
воли. Богослужение закончилось общей 
молитвой.

Сегодня по всему миру насчиты-
вается более миллиона меннонитов, 
в основном в США и Канаде. В Европе 
живут около 62 тысяч меннонитов, по-
ловина из них — в Германии.

СОЛАРА ВОЗВРАЩАЕТСЯ, ЧТОБЫ 
ПРИНЕСТИ ЛЮДЯМ СВЕТ ИСТИНЫ

Сюжет фильма — это не про-
сто история о добре и зле, где добро 
обязательно побеждает. Это фильм о 
Слове Божьем, Которое вечно, Которое 
переживает Апокалипсис и костер чело-
веческой инквизиции, Которое являет 
человечеству надежду на возрожде-
ние к новой цивилизованной жизни. 
Только верующие зрители в состоянии 
рассмотреть этот фильм и понять его 
настоящий духовный смысл. Далеким 
от христианства людям картина, судя 
по отзывам и комментариям, показа-
лась кровавой и скучной (это оценки 
из серии, что Ветхий Завет — наполнен 
насилием, а израильский народ — убий-
цы, мечом отвоевавшие «Обетованную 
землю»). 

Дензела Вашингтона, сыгравше-
го главного героя фильма, называют 
одним из самых религиозных актеров 
Голливуда. Говоря о своей вере, Вашинг-
тон рассказывает: «Полвека мой отец 
был служителем одной из пятидесятни-
ческих церквей. Наша семья ежедневно 
молилась обо всем и в конце молитвы 
отец всегда добавлял: «Аминь. Господь 
есть любовь». Но только через много лет 
я понял, что значили эти слова — если 
ты не любишь ближнего своего, то у 
тебя ничего нет. Относись к своему 
соседу так, как ты хочешь, чтобы он от-
носился к тебе». 

Можно сказать, что все началось с 
набожного сына Вашингтона — Джона 
Дэвида, когда тот предложил отцу по-
читать сценарий и сделать этот фильм: 
«Ты не делал в жизни ничего подобно-
го». Читая сценарий, Вашингтон был 
буквально потрясен его духовным со-
держанием. Уже потом Дензел Вашинг-
тон, его сын, сценарист, и братья Хьюз, 
выступившие режиссерами картины, 
много раз переделывали сценарий под 
фильм. «Во время доработки сценария 
мы все время обращались к Библии, она 
всегда была на столе, мы много листали 
и читали ее, чтобы найти правиль-
ные библейские стихи, — вспоминает 
Дензел Вашингтон. — Я проговаривал 
библейские стихи вслух, прикидывая, 
как они будут звучать в фильме».

Главный персонаж ленты Илайя по 
указанию Божьему тридцать лет несет 
Книгу в безопасное место. Из содержа-
ния фильма мы знаем, что человече-

ство из-за своей безответственности 
и греховности уничтожило не только 
себя, но и землю, которую Господь до-
верил людям в управление. В выжжен-
ной Апокалипсисом пустыне больше 
нет морали и нравственности, больше 
нет добра, красоты, но только «долина 
смертной тени», где люди поедают друг 
друга в буквальном смысле этого слова. 
И вот среди этого ада, который распро-
страняют выжившие земляне, появля-
ется Илая — носитель Истины.  Карнеги 
(актер Гэри Олдмэн) жаждет завладеть 
этой Истиной, казалось бы, для благих 
целей — очеловечивания одичавшего 
человечества. Но между двумя этими 
персонажами — огромная пропасть. 
Илайю некоторые русскоязычные кино-
критики окрестили «безумным убий-
цей», ради какой-то книги беспощадно 
убивающим людей. Хочется спросить — 
а людей ли? Практически в конце филь-
ма тяжелораненый герой признается, 
что выполняя Миссию, он часто забывал 
о том, как Библия советовала ему посту-
пать — любить других больше всего. Это 
и есть главный смысл жизни, который 
герой Дензела Вашнгтона познал в кон-
це пути. В то время как Карнеги — вроде 
бы строитель цивилизации, но циви-
лизации под себя, любимого (не зря он 
в начале картины читает Муссолини). 
Возможно, изначально у этого человека 
и были правильные мотивы, ведь он 
когда-то, еще до Апокалипсиса, «вырос с 
этой Книгой», но с каждым днем остатки 
доброго из него вымывались. И это не 
вода, которую он сделал разменной мо-
нетой, испортила Карнеги,  это челове-
ческая греховная природа окончательно 
восторжествовала над остатками духа.  

Надо сказать, что образ воды в 
фильме очень ярко прописан, и это нас 
возвращает к Библейской притче о сама-
рянке у колодца: «А кто будет пить воду, 
которую Я дам ему, тот не будет жаждать 
вовек» (Иоан 4:14). Вода физическая не 
утоляет жажды постапокалиптического 
человечества, сколько ее не выменивай 
на оставшиеся от цивилизации товары, 
а вот вода духовная пробуждает в людях 
заложенное Творцом доброе начало. 
«Господи, спасибо за эту пищу, за крышу 
над головой, за то, что поддерживаешь 
в это трудное время, за компаньонку… 
Аминь», — это Илайя учит молитве глав-
ную героиню фильма Солару (которую 
сыграла американская актриса — эми-
грантка из Украины Мила Кунис). Имен-

но Вода Жизни дала Илайе силы выжить 
и донести Книгу. Это Вода Жизни про-
будила Солару от сна бессмысленного 
существования… 

И Карнеги, и Илайя, пожалуй, 
единственные, кто понимает всю духов-
ную силу Библии. Но зрячий Карнеги 
так и не смог ее прочитать (и дело вовсе 
не в том, что заветная Книга оказалась 
экземпляром для слепых), а слепнущий 
Илайя выучил Книгу наизусть, в конце 
фильма фактически став ее носителем. 
Это как в Книге, что нес герой Вашинг-
тона — «Чистые сердцем Бога узрят», а «не-
праведные Царства Божьего не наследуют». 

Солара с ее детской наивностью 
смогла разглядеть эту Надежду — «бла-
женны не видящие, но верующие», смогла 
понять, что только Книга, а не Британ-
ника или любая другая литература, 

которая согласно сюжету фильма была 
бережно сохранена в тюрьме Алька-
траз на острове (еще один образ, когда 
в тюрьме можно чувствовать себя в 
большей безопасности, чем на свободе), 
может изменить остатки человечества 
и дать ему надежду на нравственное 

возрождение. (Кстати, тюрьма Алькатраз 
сегодня является музеем и находится 
недалеко от Сан-Франциско.) Потому 
что только нравственность и мораль 
Библии несут способность к перерож-
дению и шанс построить устойчивую 
цивилизацию. Главная героиня фильма, 
пройдя через духовное перерождение, 
это осознала. И уже не в силах противо-
стоять работе Святого Духа в себе (хотя 
в фильме ничего об этом не сказано, 
но верующие люди понимают, что это 
такое), она встала, чтобы также, как и 
ее учитель Илайя, пройти «долиной 
смертной тени». Но уже для того, чтобы 
вернуть Книгу озверевшим людям, при-
нести им преображающий свет Истины, 
напомнить им, что они созданы по Об-
разу и Подобию. «Ибо всякий, рожденный 
от Бога, побеждает мир; и сия есть победа, 
победившая мир, вера наша».

Солара надевает наушники от об-
горевшего I-Pod, еще недавно принадле-
жавшего Илайи, перед ней открываются 
мощные ворота в мир, полный хаоса 
и смерти. Но это уже не глупенькая 
девушка, как в начале картины, это на-
полненная решимостью, твердая в сво-

ем уповании на Надежду и уверенная в 
своей миссии молодая женщина. Она не 
одна, с ней ее друг и учитель, который 
помог ей разглядеть Надежду, и чей 
голос сейчас звучит в наушниках так 
ободряюще: «Подвигом добрым я подвизал-
ся, течение совершил, веру сохранил…»   

…И если какой-нибудь камчатский 
школьник на далеком Дальнем Востоке 
или чернокожий подросток из Детройта, 
отвечая на вопрос друга о том, что вчера 
делал, скажет: «Смотрел фильм «Книга 
Илайи». Он о том, как Дензел Вашинг-
тон несет уцелевшую Библию». И этот 
нехитрый ответ — тоже проповедь 
Евангелия. 

Îò ðåäàêöèè: Интервью с акте-
рами картины и трейлер к фильму на 
сайте: www.Protestant-Press.com/1/652-1

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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«НЕ ПОЙМЕТЕ, ПОКА НЕ ПОВЕРИТЕ». АВГУСТИН БЛАЖЕННЫЙ

СМЫСЛ ВЕРЫ — ПОСЕЛИТЬ НЕБЕСА 
В СЕБЕ

« Ï î ñ ë ó ø à é ò å »

Òåêñò Ñåðãåÿ Ïàíêîâà
Ôîòî Àðò Èíà, Ñåðãåÿ Âîëîäèíà
 

»  «Credo quia absurdum est» — ве-
рую, ибо абсурдно! Именно этими 
словами можно охарактеризовать 
большую часть жизни «отца всех 
верующих» Авраама. Кульминаци-
ей «абсурда» является событие, 
описанное в 22 главе книги Бытие, 
после того, как Авраам и Сарра 
получили невозможное для своих 
лет — обещанного сына Исаака.

Этот эпизод — один из наиболее 
драматичных во всей книге и в то же 
время наиболее важный с точки зрения 
богословия. Жестокое повеление при-
нести Исаака в жертву, пафос одинокого 
восхождения Авраама и его сына к 
месту жертвоприношения, мучитель-
ный процесс связывания и возложения 
Исаака на алтарь и, наконец, сверхъе-
стественное вмешательство в последнее 
мгновение — все это делает данную 
историю одним из лучших произведе-
ний мировой литературы. Но его значе-
ние только этим не исчерпывается. 

Это последнее великое испытание 
веры Авраама сравнимо с повелением 
оставить родную землю и семью. Хотя 
автор заботится о наших нервах и с пер-
вых же слов предупреждает читателя, 
что это лишь испытание для Авраама, 
но Божье повеление звучит абсолютно 
конкретно и реально. Оно ужасает и в 
эмоциональном, и в богословском смыс-
ле, потому что от Исаака зависит ис-
полнение всех обетований. Разрываясь 
между любовью к долгожданному сыну 
(четверть века Авраам ждал исполнение 
Божьего обещания) и повиновением 
Богу, Авраам стоит перед мучительным 
выбором.

Проходит совсем немного времени, 
и тот же Бог, которому поверил правед-
ник и последовал за Ним, тот же Бог, 
который обещал в лице Исаака вечное 
наследие, повелевает взять и принести 
сына в кровавую жертву! Может быть, 
это злая шутка? Наваждение? Каприз? 
В то время языческие боги славились 
своим капризным поведением.

В стране, где урожаи давались с 
трудом, человек чувствовал себя в пол-

Верую, ибо абсурдно!

ной зависимости от богов плодородия. 
Поэтому хананеи практиковали чело-
веческие жертвоприношения. Для того, 
чтобы умилостивить богов, часто убива-
ли детей. Этот страшный культ облича-
ется пророками Израиля, но во времена 
Авраама он был весьма распространен у 
окружающих народов, которые счита-
ли, что высшая жертва своему богу — 
чистое дитя. В наше время археологами 
были обнаружены места со следами 
сожжения десятков детей. Историкам 
религии известны некоторые подробно-
сти этих обычаев: родители вели своего 
первенца на жертвоприношение, а по 
дороге ругали его, приписывая ему соб-
ственные грехи, как бы перенося их на 
него (не отсюда ли суеверный обычай 
ругать кого-то перед экзаменом?). Уже 

в ранней истории Израиля мы нахо-
дим отголоски культа заместительной 
человеческой жертвы. Но неужели Тот, 
Кому доверился Авраам ничем не луч-
ше кровожадных языческих монстров? 
Неужели это и есть подлинное сердце 
Бога? Сердце отца разбито. Что может 
быть хуже обманутых надежд? «Возьми 
своего сына — единственного, любимого — 
Исаака, и иди с ним в землю Мориа. Там‚ на 
горе, которую Я укажу тебе‚ ты принесешь 
его в жертву всесожжения…»

Бунт — вот единственно правиль-
ная реакция в этом случае. Бунт против 
жестокости, бунт против абсурдности, 
бунт против чудовищной лжи. «…ты 
принесешь его в жертву». Если бы этот 
рассказ был написан в жанре пьесы, то 
в этом месте автор написал бы боль-
шими буквами «пауза»… Что дальше? 
Нормальный человек в предвкушении 
ругательств и проклятий. Но Авраам не 
был нормальным, он был верующим. 
Кто сказал, что верующие — это нор-
мальные люди?

В 11 главе послания к Евреям автор 
выдает длинный список героев веры и 
заканчивает его словами: «Те, кого весь 
мир был недостоин, блуждали в пустынях, 
горах, пещерах и ущельях. Все они благо-
даря вере заслужили от Бога похвалу…» По-
чему? Потому что без веры угодить Богу 
невозможно! Вот уж прав Августин, 
когда-то сказавший: «Не поймете, пока 
не поверите».

Авраам не ставит перед Богом не-
разрешимых вопросов, он не ловит Его 
на слове, дескать, Боже, Ты же наступа-
ешь на горло собственной песне. А как 
же обещание о многочисленном народе 
будет исполнено, когда Исаак должен 
быть мертв?! Это было бы разумно, но 
это было бы актом недоверия к Богу. 
Авраам не ставит этих вопросов, потому 
что вера его обращена не на то, что го-
ворит Бог, а на Того, Кто говорит. Он не 
ставит вопрос о том, противоречит ли 
Себе Бог, он предоставляет Богу решать 
противоречит ли Он Сам Себе или нет. 
Когда-то Авраам избрал доверие Богу, 
и он продолжает оставаться верным 
этому выбору… Безграничное, полное, 
спокойное доверие. Причем, «спокой-
ное» — не  без боли, не без ужаса, не без 
содрогания.  Но только такое доверие 
давало возможность не то, чтобы пре-

возмочь, а оставить душу совершенно 
открытой и для боли, и для чуда.

И в Евангелии вопрос, который 
Христос ставит в области веры, это 
именно вопрос о том, как ты относишь-
ся ко Мне — не к Моим обетованиям, а 
ко Мне лично. Не проронив ни единого 
слова, «наутро Авраам оседлал осла». 
Реакция патриарха впечатляет до глу-
бины души. Его ответом было действие. 
Спустя два тысячелетия апостол Иаков 
напишет: «…вера содействовала его делам 
и благодаря делам его вера стала совершен-
ной… ведь точно так же как тело без духа 
мертво, и вера без дел мертва».

Как неоправданно много мы, со-
временные христиане, дебатируем на 
различных интернет-форумах, круглых 
столах, переливая из пустого в порож-

нее. Хватит рассуждать о вере, пора 
верить! Хватит рассуждать о молитве, 
пора молиться! Хватит жалеть бедных, 
пора кормить бедных! Хватит искать 
время для посещения домашней груп-
пы, пора быть на домашней группе! 
Хватит думать о миссии, пора ехать на 
миссию! Режиссер и актер Питер Лорд 
сказал: «Ты ежедневно воплощаешь в 
жизнь то, во что ты веришь. Все осталь-
ное — лишь религиозные разговоры».  

Каким мучительным был этот 
трехдневный путь, мучительным и без-
молвным. Бывают мгновения в нашей 
жизни, которые кажутся дольше самой 
жизни, мгновения неопределенности 
и опустошенности, мгновения духов-
ной засухи и свинцовых небес. Три 
дня были длиннее самой вечности. О 
многом успел подумать убитый горем 
отец, жизнь которого обрывалась с каж-
дым шагом, жизнь, в которой больше 
не было будущего, потому что будущее 
с вязанкой дров на плечах нужно было 
возложить на алтарь. Произнесенная 
им фраза: «мы с мальчиком пойдем, по-
клонимся Богу и вернемся к вам» — удиви-
тельна. Ведь все, что Авраам знал, это, 
во-первых, что будущее, запланирован-
ное Богом, не может осуществиться без 
Исаака. И, во-вторых, что Бог, тем не 
менее, хочет, чтобы Исаак был прине-
сен в жертву. И патриарх повиновался, 
несмотря на то, что совместить одно 
с другим в своем сердце он не сумел. 
Это и есть вера! Ведь, вера — это шаг к 
пониманию, а понимание — награда 
за веру. Вера звучит и в ответе своему 
сыну: «Сынок, Бог видит, где  ягненок для 
всесожжения!» — так мог ответить лишь 
человек, который знал, что Бог вмешает-
ся даже в этот страшный и, казалось бы, 
безысходный момент.

В русском языке есть хорошая 
поговорка — «из-за деревьев леса не 
видать». Мы склонны всматриваться 
в частности, в деревья (Исаак должен 
умереть), и по этой причине не видим 
целого леса (Божьего замысла). Только 
вера способна соединить воедино от-
дельные, на первый взгляд, несочетае-
мые фрагменты. Только вера способна 
придать смысл тому, что поначалу ка-
жется бессмысленным. Кусочек паззла 
бессмыслен сам по себе. Он обретает 
смысл только в соединении с другими 
кусочками, когда образует картину, 
некую целостность. Бог собирает жизнь 
Авраама по кусочкам. Он, не торопясь, 
последовательно показывает ему один 
паззл за другим: «Оставь свою страну… 
иди в землю, которую Я укажу тебе» (Быт. 
12:1). Зачем? Для чего? Здесь мой дом! «Я 
произведу от тебя великий народ…» (Быт. 
12:2) Народ? Я стар и бездетен! «Я привел 
тебя сюда, чтобы отдать землю тебе во 
владение…» (Быт. 15:7) Мне? Кто меня 
сюда пустит? Кому я тут нужен? Кто 
меня здесь ждет?

Первое впечатление, что Бог 
жесток, что Ему скучно, и потому Он 
превращает жизнь человека в хаос, до 
умопомрачения кружа его в вихре не 
связанных между собой обстоятельств 
и событий.

Но Авраам поверил Господу, и 
Господь признал это праведным! В этот 
момент все встает на свои места. Повто-
рюсь, только вера способна соединить 
воедино отдельные, на первый взгляд, 
несочетаемые фрагменты. Только вера 
способна придать смысл тому, что по-
началу кажется бессмысленным. Вот, 
где проходит водораздел между жизнью 
обычной и необычной, вот момент ис-
тины, вот то, что является для человека 
решающим — его вера! Карл Барт в 
своих «Очерках догматики» написал: 
«Никогда не веруют «в силу того, что» 
или «на основе того, что», к вере про-
буждаются вопреки всему».

Почему жизнь многих из нас до 
сих пор не имеет смысла?  Авраам 
учит нас: потому что в ней нет живой 
веры-доверия, лишь холодный расчет и 
мертвый прагматизм! 

«Авраам, Авраам! Не поднимай на 
него руки…» Авраам к тому времени — 
это человек, имеющий огромный опыт 
веры и предстояния пред Богом. Авра-
ам, целью прихода которого в Обето-
ванную землю было рождение потомка, 
готов поступиться не только сыном, 
но вместе с ним и родовым бессмерти-
ем (что было чрезвычайно важно для 
древнего восточного человека). К этому 
времени сами отношения с Богом для 
Авраама стали важнее этого. Бог стал 

дороже Исаака! И вера Авраама теперь 
испытывается в отношении жертвенно-
сти — ты все получил от Бога, способен 
ли ты теперь все отдать, чтобы быть с 
Богом? Нечто подобное мы встречаем у 
Достоевского: «Если бы мне доказали, 
что истина находится вне Христа, я 

предпочел бы остаться со Христом, не-
жели с истиною». 

И Авраам решает принести Исаака 
в жертву, чтобы доказать абсолютную 
значимость Бога. Не о том же ли слова 
Христа: «Кто любит отца или мать 
больше Меня, тот не для Меня! Кто любит 
сына или дочь больше Меня, тот не для 
Меня!» (Мтф. 10:37). Верую, ибо абсурдно!

Поэтому попытка Авраама прине-
сти Исаака в жертву — лишь чисто внеш-
не напоминает ханаанский культ, но 
обусловлена совсем иным побуждением. 
Конечно, Бог останавливает Авраама, 
Он не приемлет безумия человеческого 
жертвоприношения. Однако вера Авраа-
ма не просто испытана, она взошла на 
высший уровень — уровень жертвенной 
веры. Ведь для Авраама это жертвопри-
ношение не что иное как — высший 
акт веры, преодолевающий внешнюю 
абсурдность и невозможность повеле-
ния Божьего. Когда невозможность и 
абсурдность ситуации преодолевается 
верой — со стороны Авраама и полно-
тою смирения перед Богом и своим зем-
ным отцом — со стороны Исаака, тогда 
абсурд превращается в истину веры, 
которую разум может воспринять лишь 
как парадокс. Господь реагирует на это в 
характерных словах: «Самим Собою кля-
нусь, — говорит Господь: за то, что ты это 
сделал — не пожалел отдать единственного 
сына — Я тебя благословлю!» «За то, что ты 
это сделал — не пожалел отдать единствен-
ного сына…», — так и хочется продолжить 
библейскую цитату, то и Я не пожалею 
отдать Сына Своего для спасения людей. 
Для Нового Завета жертвоприношение 
Авраама — не только величайший при-
мер абсолютной преданности Богу, но 
и символ жертвенной любви Бога. По-
добно тому, как Авраам принес в жертву 
своего единственного сына, Отец «не 
пожалел Своего собственного Сына, а отдал 
Его ради нас всех» (Рим. 8:32). «Ибо Бог так 
полюбил мир, что отдал Своего единствен-
ного Сына, чтобы тот, кто верит в Него, не 
погиб, но обрел вечную жизнь» (Ин. 3:16).

Как в Аврааме народ познает 
близость Бога, так в Исааке он познает, 
что такое жертва Богу. В безропотном 
подчинении Исаака воле Авраама мы 
видим образ Сына, сказавшего: «Отче, 
не Моя воля, но Твоя да будет» (Лк. 22:42). 
Верую Господи, ибо абсурдно! «И Авраам 
с надеждой — хотя не было никакой на-
дежды — поверил и стал отцом множества 
народов» (Рим. 4:18).

Воистину, смысл веры не в том, 
чтобы поселиться на небесах, а в том, 
чтобы поселить небеса в себе. И «отцу 
всех верующих» Аврааму это удалось. 
На что готовы вы ради своей веры?

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  Текст из Евангелия от Марка 9:1-8 
(аналогичный тексту в Евангелии от 
Матфея 17 главе и Евангелии от Луки 
9 главе) хорошо знаком: «И сказал им: 
истинно говорю вам: есть некоторые 
из стоящих здесь, которые не вкусят 
смерти, как уже увидят Царствие 
Божие, пришедшее в силе. И, по 
прошествии дней шести, взял Иисус 
Петра, Иакова и Иоанна, и возвел на 
гору высокую особо их одних, и преоб-
разился перед ними. Одежды Его сде-
лались блистающими, весьма белыми, 
как снег, как на земле белильщик не 
может выбелить. И явился им Илия с 
Моисеем; и беседовали с Иисусом. При 
сем Петр сказал Иисусу: Равви! хорошо 
нам здесь быть; сделаем три кущи: 
Тебе одну, Моисею одну, и одну Илии. 
Ибо не знал, что сказать; потому что 
они были в страхе. И явилось облако, 
осеняющее их, и из облака исшел глас, 
глаголющий: Сей есть Сын Мой воз-
любленный; Его слушайте. И, внезапно 
посмотрев вокруг, никого более с со-
бою не видели, кроме одного Иисуса».

В эти августовские дни многие из нас 
снова и снова вспоминают о Преображе-
нии Господнем, — углубляются в себя и в 
Писание, размышляют о произошедшем 
две тысячи лет назад, оглядываются на день 
вчерашний и предвкушают завтрашний. 
Когда мы предстанем пред троном пре-
образившегося Творца, и не будет уже ни 
дождей проливных, ни знойных удушаю-
щих ночей, когда мы будем славить Господа 
и ежедневно пребывать в радости. 

А пока мы в ожидании этих событий, 
редакция газеты «Протестант» попросила 
христиан из различных церквей высказать-
ся о том, как они понимают суть праздника 
Преображения, и чем Преображение явля-
ется лично для них.

Ìàðèíà Æåëòîâà, õðèñòèàíñêèé 
ïîýò-ïåñåííèê, ã. Ìîñêâà:

— Перечитала Евангелия от Марка 
9:1-8 и удивилась — как часто мы говорим 
вовсе не то, что на самом деле чувствуем! 
Вот и Петр, пребывая в страхе, сказал что-то 
совершенно противоположное: «Хорошо 
нам здесь...» И, наверное, чтобы было не 
так страшно, захотел что-то сделать — ну, 
хотя бы три кущи... И у него на глазах чудо 
произошло... «Ага, — подумал Петр, — надо 
это чудо как-нибудь так оформить, чтобы 
оно попривычнее выглядело...»

Человеческая природа такова, что, 
когда мы видим, как Господь проявляется 
чудесным образом, мы обязательно хотим 
это вложить в человеческие рамки, чтобы 
глаза не резало... И при этом нам страшно... 
Но мы не признаемся, мы говорим, что нам 
хорошо... Здесь, в проявлении этого чуда, 
нам хорошо. Только пусть будет хоть что-то 
от нас, хоть какая-нибудь куща, нашими 
руками построенная — и это же для Тебя, 
Господи, а мы и без кущ тут рядышком по-
стоим… Это я о себе говорю, о себе, конечно 
же... Это я, чаще всего, когда мне страшно, 
и не знаю, что сказать, говорю: «Господи, 
хорошо мне здесь...» Так хочется  научиться 
не строить кущи каждый раз, когда Господь 
возводит нас с Собой на гору Преображе-
ния, так хочется перестать бояться… Может, 
потому и боюсь, что со своими планами на 
строительство кущей забираюсь с Ним на 
Его гору?

Îòåö Ñåðãèé, ã. Ìîñêâà:
 — Преображение — суть проявление 

реальной сущности, дотоле сокрытой во 
плоти. Плоть, как таковая, всегда препят-
ствует проявлению реальной сущности 
каждого из нас. Внутри мы совсем другие. 
Но бывают моменты, когда реальную 
сущность невозможно удержать от того, 
чтобы она проявилась. В нехристе — это 
зло, проявляющее себя в неконтролируе-
мом негативном поведении. В христианах 
это — сияние славы Божьей в хрупком 
глиняном сосуде плоти... Господу для Себя 
не нужно было являть величие сияния 
Славы Божьей... И без того оно понятно, 
когда Христос молит Отца прославиться 
через учеников славой, которую Господь 
уже имел прежде сотворения мира. 

А вот преображение... Его смысл в 
Единстве Господнем, выраженном в словах: 
«Сей есть Сын мой возлюбленный, Его слу-
шайте». Кущей желали поставить те трое, 
для кого и было Преображение Господне (а 
это были три особым образом отобранных 

Кущи Преображения
ученика). Пребывание в кущах — особое 
состояние еврейской души, когда соеди-
няется в одно послушание-исполнение-
пребывание в воле Божьей (на тот момент 
закон Моисеев). И невозможно представить 
себе Иудея, воочию увидевшего Моисея 
живым, который не захотел бы Моисею 
поставить кущу. Тем более, что Моисей был 
рядом с Господом, с православной точки 
зрения исполнявший роль священника при 
Иисусе Христе в момент Преображения.

Ничем не «хуже» был и Илия, не 
вкусивший смерти, которого Правосла-
вие представляет диаконом при Господе. 
Преображением же Господним, с право-
славной точки зрения, явлена совершенная 
власть Господня над бытием во плоти во 
всех ипостасях: бытие, смерть, вознесение. 
(Мысли о православии — дань моменту и 
культурным особенностям страны, перенес-
шей Преображение с его календарного до 
пасхального на более удобный по пасхаль-
ный период). 

Вслед за иудеем Петром хочется поста-
вить три кущи, потому что познание Христа 

на тот момент происходило от плотского 
пребывания рядом с Ним. Оно не имело 
ничего общего с познанием Господа по сня-
тии покрывала через смерть Господню на 
кресте. Святое Святых, явленное Господом 
на Фаворе (некоторые полагают, что это был 
Ермон) в присутствии Моисея, Илии и трех 
избранных учеников было страшно! Петро-
во желание поклониться страху кущами 
Господь в мягкой форме отклонил, вернув-
шись к прежнему виду по Слову Отца.  

Без просвещения сердец жертвой 
Господней, без омытия Кровью Господа, без 
принятия Его в свое сердце и крещение в 
Его Тело банею водною посредством Слова 
Божьего, невозможно Преображение: ни 
увидеть, ни понять, ни принять, ни... тем 
более... воплотить. 

Та самая плоть, что препятствует 
явлению Славы Господней в нашей жизни, 
должна быть сораспята и умерщвлена... 
Но не силой человеческой, не разумением 
человеческим... 

На свое место на кресте отвержения 
плоть не пойдет плотью... Это самоубийство! 
«Петров инстинкт самосохранения» будет 
«откупаться» кущами... Пусть даже и тремя... 

Путь к Преображению нечеловеческий 
человеческому разумению неподвластен 
(тем более, изображению). Другими слова-
ми, чем «путь в смерть» его назвать нельзя. 
Нам, чтобы преобразиться, надо вполне 
умереть. Такое невозможно ни в каком 
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приближении... А приближение не есть 
преображение... 

Асимптотичность (нелинейность) 
христианского восприятия и воплощения 
воли Божьей — вот препятствие к Преоб-
ражению... «Сей род изгоняется постом и 
молитвою...», — хочется сказать... Но нет, 
не постом и молитвою... Это, безусловно, 
жертва, тем более, летом, когда мед, яблоки-
груши, вишни-черешни, картошки-огурцы-
помидоры-капуста, да и скотинка уже впол-
не готова к употреблению... Не постом и 
молитвою, а преданием себя Господу, опять 
же силой не своей, преданием себя Христу 
со всеми нашими «да» и «нет», «слепыми», 
по меткому выражению замечательного дет-
ского писателя Саши Черного. 

Доктринальная чистота, пуританство, 
зазаборозаглядывание с осуждением про-
исходящего там, проповедь собственной 
исключительности и истинности конфес-
сиональной принадлежности — та самая 
асимптотичность, которая... не пускает нас 
в истинное Преображение, явленное нам 
во Христе Господе нашем не во пост, не в 

уникальность конфессии, не в сектантскую 
единственность, не в узурпацию «а у нас 
Христос, а у вас — ересь».

Преображение Господне — воявление 
Всемогущества Божьего над тварью: как 
живой, так и мертвой, какой бы конфес-
сиональной принадлежности этот кусок 
разлагающейся «говядины» не был.

Ëàðèñà Æóêîâà, ðåäàêòîð æóðíàëà 
«Íàðíèÿ», ã. Ìîñêâà:

— Преображение — таинственное 
явление Божественной славы и силы. В 
Иисусе соединены две природы: Божествен-
ная и человеческая, но именно в этот мо-
мент трое из Его учеников смогли увидеть 
это визуальное соединение, воплощение 
полноты в Иисусе. Это событие описано в 
каждом из синоптических Евангелий, при-
чем, описания эти очень похожи. 

Иисус пророчески произнес: «Истин-
но говорю вам: есть некоторые из стоящих 
здесь, которые не вкусят смерти, как уже 
увидят Царствие Божие, пришедшее в силе» 
(Мк 9:1), а спустя шесть дней взял трех 
ближайших учеников: Петра, Иакова и 
Иоанна, и поднялся вместе с ними на гору 
помолиться. Там, во время молитвы, Он 
«преобразился пред ними: и просияло лице Его, 
как солнце, одежды же Его сделались белыми, 
как свет» (Мтф 17:2). При этом явились два 
ветхозаветных пророка Моисей и Илия, 
которые беседовали с Иисусом «об исходе 

Его, который Ему надлежало совершить в 
Иерусалиме» (Лк 9:31).

Удивительно, как весть о страданиях 
и смерти «убеляет» и осветляет Иисуса. Пре-
ображает. Такое чувство, что Моисей и Илия 
пришли ободрить и поддержать, открыть 
славу Божью уже сейчас, пришли два умер-
ших, как живое свидетельство победы Не-
бесного Царствия над смертью и уже сейчас 
приоткрыли дверь избранным. «Мужайтесь, 
я победил смерть», — Слова Иисуса всегда 
звучали и звучат странно и революционно.

Удивительно, что задремавшие учени-
ки проснулись, и великая радость охватила 
их при виде беседы трех великих мужей. 
Казалось, само время остановилось в со-
зерцании Божественного света. Изумлен-
ные апостолы пали на землю. В Небесном 
Царствии невозможно быть «теплым», луч 
Его света сокрушителен для всех твердынь 
сердца человеческого.

Видение кончилось. Увидев это, 
пораженный и испуганный Петр сказал: 
«Равви! хорошо нам здесь быть; сделаем 
три кущи: Тебе одну, Моисею одну, и одну 

Илии» (Мк 9:5). Петр всегда хотел сде-
лать, как лучше, но по-человечески! Он 
хотел отпраздновать событие так же, как 
празднуют Песах, но тогда он еще не знал 
глубины своего Учителя, глубины со-
бытий. Позже он отговаривал любимого 
Иисуса не идти на смерть, хотя, вероятно, 
слышал и помнил эту великую беседу 
Преображения.

Удивительно, что в этот момент, 
прерывая его, явилось облако, осенившее 
всех, и Голос Бога засвидетельствовал: «Сей 
есть Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое 
благоволение; Его слушайте». Да не даст нам Го-
сподь поступать по-человечески! Апостолы 
испытывали такую радость, что не хотели 
уходить. Иногда мы переживает такие пре-
красные мгновения, что хотим удержать их, 
отказавшись от проблем повседневности 
реальной жизни. Знание того, что «внизу» 
ожидает нас борьба, иногда искушает нас 
«остаться в кущах». Пребывание на горе бла-
женства — награда для каждого христиани-
на. Но затем, преобразившись в славу Его, 
мы должны спуститься «вниз» и служить. 
Служить преображено. Как Он и сказал, 
осияв светом Своим. Ведь пребывание на 
вершине счастья не дает нам возможности 
служить! 

Вместе с Иисусом Христом апостолы 
спустились с горы и к утру вернулись в 
Капернаум. Жить и служить. Пусть в нашей 
жизни будет и своя гора Фавор — место пре-
ображения, и спуск в преображении — в 
Славе Бога — для дальнейшего служения.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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ВЛАДИМИР АНДРИЕЦ: «НЕЛЬЗЯ ПРОПОВЕДОВАТЬ ТОЛЬКО СЛАВЯНАМ, НУЖНО 
ГОВОРИТЬ О ХРИСТЕ ВСЕМ, КТО НУЖДАЕТСЯ В БЛАГОЙ ВЕСТИ»

Òåêñò Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî, Ëþäìèëû Êà÷êàð
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà 
Âëàäèìèðà Àíäðèéöà
 

»  Читатели нашей газеты за послед-
ние два года выпуска «Протестанта» 
узнали много нового и интересного 
о славянском евангельском христи-
анстве (протестантизме) и жизни 
в США. Канада, которая является 
частью континента Северная Америка, 
в этом смысле для нашего читателя 
оставалась информационно закрытой 
страной. Но это только до тех пор, пока 
мы не познакомились с руководителем 
Объединения церквей евангельских 
христиан-баптистов Канады — Влади-
миром Ивановичем Андрийцом. 
Оказывается, почти пять процентов 
населения Канады — это эмигранты 
из стран бывшего Советского Союза, 
многие славянские церкви первой 
волны эмиграции в стране Кленового 
листа вымирают, а евангельские силы 
Канады столь незначительны на фоне 
такого большого процента русско-
язычных канадцев, что в эту страну 
уже давно пора посылать миссионе-
ров. Это только часть проблем, с кото-
рыми столкнулся Владимир Андриец, 
когда приехал в Канаду семь лет назад 
для миссионерского служения.

— Владимир Иванович, как вы оказались в 
Канаде?

— Мы приехали в Канаду по пригла-
шению Баптистского славянского союза 
церквей Канады по рабочей (пасторской) 
визе на три года. Меня пригласили, чтобы 
продолжить служение в городе Лондоне, 
провинция Онтарио, где уже была сла-
вянская община, но за год до этого, со 
времени переезда предыдущего пастора по 
состоянию здоровья в Торонто, верующие 
общины перестали собираться. В церкви 
осталось пять-шесть действительно по-
жилых людей — самому младшему было 
78 лет, а старшему — за 90 лет. До того, как 
закрыться, они проводили богослужения в 
маленьком домике, человек на 25. При этом 
же церковном здании были две гостевые 
комнаты и кухня для пасторской семьи. 

В Латвии я нес служение пастора церкви 
и помощника епископа по работе с рус-
скоязычными верующими в латышском 
баптистском союзе. Я также руководил 
Рижским Международным Библейским 
институтом. 

С Божьей помощью, передав и церковь, 
и институт молодым служителям, мы с 
семьей переехали в Канаду на новое место 
служения. Поскольку виза была только на 
три года, то мы планировали восстановить 
служение в поместной церкви, устроить 

« Ì è ð   ò å á å ,   À ì å ð è ê à ! »

Евангельская Канада 
нуждается в помощи

детей в Канаде (они очень хотели этого) и 
вернуться назад в Латвию. Но у Бога были 
другие планы. Когда мы начали служе-
ние в Лондоне, церковь возрастала за счет 
новообращенных, а также русскоязычных 
верующих, которые перешли к нам из 
англоязычных церквей. Община уже не 
вмещалась в существующий маленький 
церковный домик. Решили строить новый 
молитвенный дом. С Божьей помощью 
наша мечта осуществилась. Вот уже год, 

как мы собираемся в новом молитвенном 
доме — пока в молодежном зале. Основ-
ной зал на 400 посадочных мест еще не 
полностью готов. Планируем, что большой 
зал в течение недели будет использоваться 
для занятий спортом молодежи и детей, а 
во время богослужений быстро и функцио-
нально переоборудоваться. 

— Сколько в вашей церкви членов?
— Если с детьми, то больше ста...
— То есть, планируя Дом молитвы, вы смо-

трели в будущее?
— Мы построили такой многофункцио-

нальный зал, чтобы здание церкви было 
не только местом духовного общения, но 
также и местом социального общения для 
наших детей, молодежи и молодых семей, 
а также их друзей. Я понял, что спорт — это 
та сфера, где молодежь ищет себе примене-
ние. И если мы предлагаем им возможность 
для бесплатных занятий спортом, то они 
придут к нам. Была еще одна причина — 
если нам когда-либо придется выставить на 
продажу здание церкви, то здание со спор-
тивным залом будет иметь больший спрос у 
покупателей. Таков был наш прагматичный 
подход. 

— Владимир Иванович, а как получилось, что 
вы приехали нести служение пастора, а стали 
руководителем целого объединения?

— Когда предыдущий руководитель 
нашего Канадского объединения церквей 
евангельских христиан-баптистов пастор 
Евгений Гаврилович Добровольский попал 
в больницу с сердечным заболеванием и 
ему сделали несколько операций шунтиро-
вания на сердце, мне предложили воз-
главить Союз. Наша церковь меня не сразу 
поддержала, поскольку люди понимали, 
что теперь я буду часть своего времени 
посвящать союзной работе. Но, в конце 
концов, братья и сестры единодушно благо-
словили избрание, и у меня не осталось 
причин для отказа. 

— Что представляет собой канадский Союз 
церквей ЕХБ?

— Фактически, это семь церквей и не-
сколько групп, которые сильно разбросаны 
по стране. Расстояние между церквами 
может составлять до пяти тысяч киломе-
тров. Для общения мы используем совре-
менные средства коммуникации: интернет, 
телефон, скайп. Хотя бы раз в год я стараюсь 
лично побывать в каждой общине.

— Как давно возник ваш Союз? 
— 53 года назад. Как раз в день пятидеся-

тилетия Союза на юбилейной конференции 
мне и предложили возглавить объедине-
ние. В этот же год мне самому исполнилось 
50 лет. Вот такое совпадение. 

— С тех пор начался новый отрезок вашей 
жизни?

— Новый этап жизни для меня и моей 
семьи начался с приездом в Канаду. На-
шей основной целью было восстановить 

служение поместной церкви. Откровенно 
говоря, нужно было начинать все сначала. 
Мы стали молиться о покаянии людей и о 
новом здании, поскольку прежнее здание 
церкви не имело перспектив для разви-
тия служения. В церкви нас тогда было 
двадцать человек. Поэтому, когда через три 
месяца после начала молитвы позвонил по-
жилой русский брат из Торонто и рассказал, 
что они с женой услышали, что у нас на-
чалось служение, и решили пожертвовать 

нам на новое здание сто пятьдесят тысяч 
канадских долларов, сами понимаете, для 
нас это стало шоком. В этом предложении я 
усмотрел ответ Бога на нашу молитву. На се-
годняшний день мы уже вложили в здание 
шестьсот тысяч долларов, еще необходимо 
триста тысяч, чтобы сдать церковь, что на-
зывается, под ключ. 

— Ваша церковь в Лондоне — одна из семи 
церквей, являющихся частью канадского Союза 
ЕХБ. А какая самая старейшая община? 

— Старейшая церковь в Торонто, ей сто 
лет. Она организовывалась еще первыми 
эмигрантами, которые приехали сюда пе-

ред Октябрьской революцией. Есть церковь 
в городе Сэнт Катерин, еще одна — в Ошаве, 
это все провинция Онтарио. Еще две об-
щины находятся в провинции Британская 
Колумбия. Есть церковь в городе Монреаль, 
провинция Квебек. 

В самых крупных наших церквах не 
больше ста человек. В Канаде, в отличие от 
США, не было «христианской эмиграции». 
Сюда приезжали, в основном, люди с об-
разованием. В стране действовала так назы-
ваемая балловая система эмиграции, когда, 
набирая определенное количество баллов, 
эмигранты получали право переехать в 
Канаду. То есть эмигранты, в основном, 
интеллектуальный народ. Некоторые из 
канадских славян, правда, причисляют 
себя к православным верующим, но в 
церкви бывают не больше двух раз в году. 
Их стремление — заработать денег и устро-
иться в жизни. Таким проповедовать Слово 
Божье непросто. В больших городах Канады 
до десяти процентов населения — русскоя-
зычные, только в Торонто их проживает до 
полумиллиона. К сожалению, при таком 
количестве неверующих, евангельские 
славянские церкви Канады из-за своей 
малочисленности просто не в состоянии 
охватить всех Евангелием. 

— Какие еще евангельские (протестантские) 
объединения, кроме вашего Союза, существуют 
в стране? 

— Есть Объединение пятидесятниче-
ских церквей, Объединение украинских 
церквей евангельских христиан-баптистов, 
но их совсем немного. Также есть славян-
ские независимые церкви, которые никуда 
не входят. Есть несколько харизматических 
групп, но в большинстве своем они при-
надлежат к пятидесятническому Союзу. 
В районе города Виннипег, провинция 
Манитоба, проживают немцы-меннониты 
из стран бывшего СССР. Они живут своим 
укладом, стараясь сохранить свою культуру. 
Знаю, что в Канаде есть также русскоязыч-
ные адвентисты, мессианские общины. 

— Если посчитать количество христиан во 
всех евангельских церквах Канады, то о какой 
примерной цифре верующих можно вести речь? 

— Тысячи полторы-две — это макси-
мум. В то время как в Канаде проживает 
примерно 35 миллионов человек, и только 
украинцы в стране составляют 4 % от всего 
населения. 

— По вашему мнению, чем славянские церкви 
Канады отличаются от американских славян-
ских общин? 

— У каждой церкви есть что-то свое, 
имею в виду — традиции и культуру 
той страны и региона, откуда приехали 
эмигранты, они стараются это сохранить и 
передать детям. В США иногда переезжали 
всей церковью и полностью перевозили 
свою церковную субкультуру. В Канаде 
такого нет, может, потому, что церкви 

малочисленные, и верующие этих церквей 
приехали в Канаду из разных регионов и 
городов бывшего Советского Союза.

— Какие проблемы стоят перед вашими 
общинами?

— Нам не хватает служителей с миссио-
нерским видением. Как минимум, речь 
идет о четырех образованных служителях. 
Мы поднимаем наших братьев, мотивируя 
их получать богословское образование, но 
в то же время ожидаем помощи извне. Еще 
в бытность руководителем Библейского 
института в Риге, я пришел к выводу, что 
многие христиане получают богословское 
образование, но мало кто из них знает свое 
настоящее призвание. 

— Ваш Союз является частью Альянса 
объединений церквей евангельских христиан-
баптистов Северной Америки. Не пытались ли 
вы донести свою нужду до руководителей бап-
тистских объединений США, которые по всему 
миру направляют миссионеров на служение? 

— Альянс существует уже четыре года. С 
самого начала я «бью в колокол» о том, что 
славянская Канада — это обширное поле 
для проповеди Евангелия, которое мы свои-
ми силами достичь не можем. 

Нужно сказать, что на отдельные проек-
ты некоторые славянские церкви Америки 
активно откликались, но стратегических 
планов по достижению Евангелием сла-
вянской Канады пока нет. Скорее всего, 
славянская Америка живет своей жизнью 
и не верит нашим трудностям. Но мы не 
унываем, зная, что Господь не напрасно нас 
сюда поставил. 

Проповедуя Евангелие, вначале мы 
фокусировались только на русскоговоря-
щих канадцах. Но за последний год Господь 
расширил поле зрения. Наша молодежь 
уже не читает Библию на русском языке, 
поэтому изучение Писания и молодежные 
собрания мы стали проводить на англий-
ском. И молодые люди сразу же откликну-
лась, начали приглашать в церковь своих 
англоязычных друзей. В этом году в нашей 
общине приняли крещение семь человек, 
четверо из которых — коренные англого-
ворящие канадцы. Оказывается, им вполне 
комфортно находится в славянской церкви, 
если они понимают проповедь. После этого 
я сделал вывод, что нельзя проповедовать 
только славянам, нужно говорить о Христе 
всем, кто нуждается в Благой Вести. Рано 
или поздно любая славянская церковь 
должна открыться для англоязычной 
молодежи. Надо смотреть в будущее, когда 
наши внуки или правнуки станут коренны-
ми канадцами или американцами. И если 
мы завтра хотим их сохранить для Христа, 
то уже сегодня должны для них создать 
домашнюю атмосферу в наших церквах. В 
США — это не так очевидно, как в Канаде. 
Еще двадцать-тридцать лет назад у нас было 
больше славянских церквей, а остались — 
единицы. Если не будет нового вливания 
верующих, то церкви обречены на вы-
мирание. В лучшем случае, дети уйдут в 
английские приходы, а в худшем — раство-
рятся в мире. 

— Какие способы благовестия вы используете 
в вашем объединении?

— На основе моего семилетнего опыта 
служения я сделал вывод, что эффективно 
работают только два способа — малые груп-
пы и персональная евангелизация. 

— У вас есть возможность донести ваши мо-
литвенные нужды до читательской аудитории 
газеты «Протестант». О чем именно нужно 
молиться в первую очередь? 

— Я уже говорил, что нам нужны 
служители с миссионерским видением. В 
канадских церквах нашего объединения 
также недостаточно служителей, которые 
могли бы работать с молодежью. Еще одно 
наше слабое звено — это образованные 
музыкальные служители.

— Свою жизнь вы теперь связываете с 
Канадой?

— Скорее, со служением Богу в Кана-
де. Наши дети уже взрослые — старшему 
сыну 33 года, он ловит крабов в провинции 
Британская Колумбия. Второй сын живет с 
нами, закончил колледж, думает поступать 
в университет. Дочь Анечка в сентябре 
обещает подарить нам внука. Младший 
сын окончил университет по специаль-
ности фармацевт, женился, кстати, тоже 
на фармацевте. Я благодарен Богу за свою 
супругу — Лилию. Ее верность и терпение 
помогают мне нести ежедневное служение. 
Она разделяет мое видение, иногда берет на 
себя больше (желая помочь мне), чем может 
понести.

— Ваш любимый Библейский стих?
— 77 псалом, 7 стих — это повеление 

Бога Израилю, состоящее из трех принци-
пов: возлагать надежду на Бога, не забывать 
дел Божиих и хранить заповеди Его. Это и 
есть кредо моей жизни. 

Îò ðåäàêöèè: Полный вариант интер-
вью с руководителем баптистов Канады 
Владимиром Андрийцом читайте на сайте: 
www.Protestant-Press.com

СЛАВЯНСКАЯ КАНАДА

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 



7¹151^ 08/2010^www.protestant.ru^

« Ï ð è ê î ñ í î â å í è å   ê   Á î ã ó »

Òåêñò Äìèòðèÿ Âàòóëè
Ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî, Ìàéêà Ðåéôìàíà
 

»  «Если Он не помогает и не отвеча-
ет на молитвы, то зачем Он тогда 
нужен?!» — вот и поговорили. 
Разговор начался с констатации 
очевидного: есть люди, которые 
чего у Бога ни попросят, так сразу 
«нате вам», а есть такие, кто всю 
жизнь просит и не получает. При-
чем, просят не просто машину, 
квартиру, дачу, поездку на Гоа, а 
чистоты сердца, негневливости, 
терпения, преданности вере и 
совсем немножечко денег на на-
сущные нужды…

Говорили долго, откровенно, 
жарко, без споров и криков. Выяснили, 
что, в принципе, Бог свободен даже от 
человеческих молитв и не обязан реа-
гировать на любой чих человека. Так 
вот вопрос в итоге разговора с друзья-
ми встал сам собой, вопрос честный и 
очень даже правильный: «А зачем Он 
тогда нужен?!»

И, правда, а зачем? Человек всегда 
стремится к тому, что ему «нужно». 
Каждый лучше всех знает, что нужно 
именно ему. Наша природа жаждет 
достижений, желания улучшать свой 
быт, стремление вперед — к осущест-
влению своего предназначения путем 
реализации своих талантов и способ-
ностей. В десять лет многие уже знают, 
чем будут заниматься в тридцать, со-
рок, пятьдесят… Желания эти вполне 
нормальные: учеба, работа, бизнес, 
семья, дети, учеба детей, работа детей, 
семья детей, внуки... Кому-то такой по-
рядок нравится, кто-то скучно зевает, 
но всех ждет примерно одно и то же. 

У христиан есть мощный ресурс, 
с помощью которого можно многого 
добиться, и это факт. И этот ресурс — 
Бог. Звучит гадко, зато честно. Люди 
неверующие прибегают к различным 
методикам достижения успеха: обу-
чение, консультирование, семинары, 
книжки умные там, конференции, по-
иск нужных партнеров и т.д. Классиче-
ский пример: «Посетите наш семинар 
за 10 000 рублей, и вы узнаете, как до-
стичь своего максимума»; «Мы научим 
вас торговать на валютной бирже, 
будете зарабатывать от $3 000 в не-
делю, чего вы ждете?» У христиан по-
другому, но только на первый взгляд. 
Кругом семинары, конференции, 
книжки, которые отвечают на вопрос 
«как?» (ощутить Божье присутствие, 
стать служителем, правильно славить 
Бога). Слова разные, а суть одна и та 
же. Бог сегодня воспринимается как 
наивысший ресурс, с помощью которо-

ТОЛЬКО ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ХРИСТОС МОЖЕТ БЫТЬ НА РЕМОНТЕ

Непослушный Бог

БОГА НЕ ПРИРУЧИТЬ ДАЖЕ 
В ХРУСТАЛЬНЫХ ХРАМАХ…

го верующий человек может достичь 
максимума в своей жизни. А что в этом 
плохого? Нам ведь тоже хочется... стать 
лучшими — не в бизнесе, так в служе-
нии, в личной и духовной жизни.

Но я отвлекся от главного. Ах да, 
есть люди, которым Бог отвечает по 
первому запросу, а есть те, кому не 
отвечает. Те, кому Бог отвечает, славят 
Бога и радуются, а те, кого Бог якобы 
игнорирует,  расстраиваются и обижа-
ются, чуточку завидуя тем, кто нашел 
нужный подход к Богу. 

Как же подобрать код доступа на 
небеса? Как найти правильный подход 
к Богу, чтобы врата небес открылись 
и полились с неба благословения? 
Добрые христиане начнут искать про-
блему в себе: есть значит во мне что-то 
препятствующее контакту с Богом или 
недостаток веры. Против такого лома 
нет приема. Но есть и те, кто понима-
ют всю гибельность такой постановки 
вопроса. Что же это? Не иначе как 
стремление манипулировать Богом, 
заставить делать то, что нужно нам. 
Но можно ли приручить Бога? Можно 
ли привязать Его? «Но ведь, Господи, 
ты помог Иванову, Петрову, Морозову, 
значит, и мне должен помочь! Давай, 
Господи, помогай!» 

Здорово, что Бог всегда остается 
для нас «диким», свободным, неприру-
чаемым. Я иногда с ужасом думаю, что 
было бы, если бы оказалось возмож-
ным приручить Бога и найти правиль-
ное заклинание, которое безотказно 
бы на Него подействовало. Мир тут же 
погрузился бы во мрак. А почему?.. 

Нам иногда кажется, что мы сами 
хорошо знаем, что нам нужно. «Ты, Го-
споди, мне помоги вот... два миллиона 
мне позарез нужно. Ты дай, а дальше 
не мешай». На все Его возражения мы 
обижаемся и обзываем жестоким и 
далеким. 

Проблема в том, что человек (да, 
вот такой я циник!) всегда просит для 
себя, даже когда просит о своих детях. 
Чего греха таить, даже верующий че-
ловек под самыми благочестивыми ло-
зунгами практически всегда обращает 
все на себя, мы просто действуем из-за 
собственного эгоизма. Даже к смире-
нию можно стремиться из гордости. И 
вот эта жизненная позиция наша, бу-
дучи совершенно понятна и объясни-
ма, несовместима с Божьей любовью. 
Мы просто не понимаем Его, поэтому 
и обижаемся. Сама наша схема жизни 
и мысли входит в конфликт с Его (да 
простят меня богословы за такие гру-
бые слова) системой ценностей. 

Ответ, как всегда, кроется в 
Божьей любви. Осознай мы хотя бы на 
йоту ее масштаб и суть, то постыди-
лись бы впредь Его «уламывать» и вы-

ворачивать Ему руки. Мы верим, что 
Бог может все. «Ну чего Тебе стоит? Ты 
же видишь, мне нужна новая машина, 
старая мне совсем уже не нравится. 
Это же ерунда для Тебя! Неужели так 

трудно?» Причем, всемогущество Бога 
для нас означает: раз может, значит, 
должен. Именно так поступили бы и 
мы: возможность выразить абсолют-
ную власть для человека непременно 
означает реализацию этой власти в 
реальности. Но так появляются не 
ангелы, а бесы. 

Божье всемогущество, прежде 
всего, означает полную реализацию 
Его любви, потому что она в Его сущ-
ности. А любовь, как известно, всегда 
преследует интерес другого человека. 
Поэтому в Евангелии и содержится эта 
поразительная и абсурдная с нашей 
точки зрения мысль: Божье всемогу-
щество более выражено не в Апока-
липсисе, а в Гефсимании, где Иисусу 
было отказано в просьбе не пить чашу 
страданий. Всемогущество привело 
Иисуса в состояние, когда Его душа 
скорбела смертельно в саду, когда Он 
был избит и повешен на кресте. Да 
что же это за всемогущий Бог такой? 
Для нас проще так: «Если Ты сын 
Божий (если можешь все), сойди со 
креста, а мы поверим». Вот такая несо-
вместимость характеров. Но именно 
такое осуществление всемогущества 
Божьего в любви на кресте привело к 
смерти, воскресению и вечному спасе-
нию. Так что очень даже хорошо, что 
Бог нас не слушается, что Его нельзя 
прикарманить и заставить делать то, 
что нужно нам. 

Вполне допускаю, что Бог не от-
вечает на молитвы, только вот должны 
ли мы расстраиваться по этому пово-
ду? Если расстраиваемся и обижаемся, 
значит, не понимаем Его любви и жи-
вем для себя. А если знаем Его любовь, 
то скажем: «Знаешь, Ты можешь не 
отвечать, отмалчиваться месяцами 
и годами, но лишь бы Ты был рядом. 
Мне этого вполне достаточно…»

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 



8 ^¹151 ^08/2010 ^www.protestant.ru

« Ì è ð   á å ç   È ñ ò è í û »

Африка свидетельствует о Христе
Òåêñò Àííåòû Âûñîöêîé
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Древняя и загадочная земля Африки 
считается колыбелью человеческой 
цивилизации. Именно здесь были най-
дены древнейшие останки человека.  
Еврейский историк первого века Ио-
сиф Флавий утверждал, что название 
Африка происходит от имени одного из 
внуков Авраама — Эфера.

Территория Африки составляет при-
мерно одну пятую часть суши земного 
шара. 

Здесь расположены пятьдесят пять 
государств, а также четыре непризнанных 
государства и пять зависимых островных 
территорий. Начиная с XV века и вплоть до 
1900-ых годов, практически вся территория 
Африки (кроме сохранивших свою незави-
симость Эфиопии и Либерии) подверглась 
постепенной колонизации со стороны евро-
пейских государств.  После Второй мировой 
войны на Африканском континенте на-
чался процесс деколонизации, и к 1960 году 
большая часть африканских государств 
вновь обрела независимость. Вместе с тем 
были развязаны гражданские войны, и во 
многих странах к власти пришли диктато-
ры. Это привело к обострению этнических 
конфликтов и перемещению миллионов 
беженцев. 

Население Африки составляет около 
одного миллиарда человек. По приблизи-
тельным подсчетам, на Африканском кон-
тиненте проживает пятьдесят наций и на-
родностей и три тысяч племен, говорящих 
на тысяче языков. В Африке самые высокие 
темпы рождаемости и естественного приро-
ста населения в мире. Около 50% населения 
Африки составляют дети, в том время как 
доля людей старшего поколения составляет 
всего 5%.  Несмотря на исключительное 
богатство природных ресурсов этого конти-
нента, около 70% населения живут за чертой 
бедности, не имея доступа к качественному 
или вообще к какому-либо медицинскому 
обслуживанию и образованию. По уровню 
экономического развития Африка является 

ТАЙНОЕ ВОДНОЕ КРЕЩЕНИЕ В ОДНОЙ ИЗ СТРАН АФРИКАНСКОГО КОНТИНЕНТА

самым отсталым регионом мира. Это связа-
но с тяжелыми условиями жизни и высокой 
смертностью. Огромной проблемой для 
Африки является эпидемия ВИЧ/СПИД, 
унесшая жизни миллионов людей. Сейчас в 
Африке двадцать два с половиной миллио-
на ВИЧ-инфицированных. К настоящему 
времени более четырнадцати миллионов 
детей остались сиротами, потеряв одного 
или обоих родителей в результате СПИДА.

В Библии много раз упоминаются  
названия африканских стран и народов, 
населявших континент в древние времена: 
чаще всего (свыше шестисот раз) упоми-
нается Египет и египтяне, с которыми 
еврейский народ связывали многовековые 
отношения. Ефиопия и ефиопляне — более 
тридцати раз… Из Библии мы узнаем, что 
Моисей был женат на ефиоплянке, за что 
его упрекали старшие брат Аарон и сестра 
Мариамь. Из Африки к Соломону прибыла с 
дарами легендарная царица Савская, чтобы 
испытать его загадками. И, наконец, родом 
из Африки был евнух-ефиоплянин, вельмо-
жа Кандакии, хранитель царских сокро-

вищ. Он знал Священные Писания евреев, 
верил в Бога и приезжал на поклонение 
в Иерусалимский храм. По возвращении 
домой на дороге он встретил благовестника 
Филиппа, который разъяснил ему проро-
чество Исаии и благовествовал об Иисусе. 
По-видимому, евнух был первым коренным 
африканцем, принявшим христианство. 
Библия ничего не говорит о том, как дальше 
сложилась жизнь этого евнуха, но, скорее 
всего, он стал первым человеком, который 
засвидетельствовал о Христе жителям 
Эфиопии, включая саму царицу и ее при-
ближенных. 

История христианства в Африке 
насчитывает около двух тысяч лет. По 
церковным преданиям, первая христиан-
ская община на континенте была основана 
евангелистом Марком примерно  в 42-43 
годах н.э. в Александрии. В начале III века 
церковь в Александрии стала быстро расти, 
но вскоре подверглась сильным гонени-
ям — во время правления императора 
Деция Траяна. Многие христиане были 
вынуждены бежать из городов и скрываться 
в пустыне. После того, как гонения стихли, 
некоторые из них предпочли остаться в 
пустыне и стать отшельниками, чтобы про-
водить время в молитвенном уединении. 
Это положило начало монашеству в христи-
анстве, которое затем распространилось 
из Африки в другие части христианского 
мира. Гонения вспыхнули с особой силой 
при императоре Диоклетиане. 

Первым африканским государством, 
принявшим христианство в качестве 
национальной религии в 330 году, стала 
Эфиопия. С тех пор христианство продол-
жало распространяться на африканском 
континенте. Новая эра для африканского 
христианства началась в двадцатом веке, 
когда на континенте Слово Божье начали 
распространять протестантские проповед-
ники и миссионеры. В 1900 году количество 
христиан в Африке уже составляло девять 
миллионов человек, а к 2000 году их было 
уже триста восемьдесят миллионов. 

Начиная с VII века н.э., когда в Африку 
пришли арабы, вместе с арабами на конти-
нент проник и начал активно завоевывать 
территорию Северной Африки ислам, по-

РЕЛИГИОЗНАЯ КАРТА АФРИКИ. 
ЗЕЛЕНЫМ ВЫДЕЛЕНЫ ХРИСТИАНСКИЕ 
СТРАНЫ, КРАСНЫМ — МУСУЛЬМАНСКИЕ, 
СЕРЫМ — МЕСТА, ГДЕ РАСПРОСТРАНЕНЫ 
МЕСТНЫЕ ВЕРОВАНИЯ, 
А СВЕТЛО-ГОЛУБЫМ — ИНДУИСТСКИЕ

степенно вытесняя христианство. В настоя-
щее время ислам является доминирующей 
религией Северной Африки, в то время как 
в Центральной, Восточной и Южной Африке 
преобладает христианство. В Западной 
Африке ислам совсем немного доминирует 
над христианством по числу своих привер-
женцев. В местах совместного проживания 
христиан и мусульман неизбежно возника-
ют этнические и религиозные конфликты 
и столкновения. Для приверженцев ислама 
считается недопустимым переход в другую 
веру, поэтому любые попытки благовество-
вать мусульманам вызывают религиозную 
ненависть и ярость, а обратившиеся в хри-
стианство мусульмане подвергаются осо-
бенно жестоким гонениям, как со стороны 
родных, так и общества. Государственные 
законы, как правило, запрещают переход в 
другую веру.

К числу стран, где христиане подвер-
гаются гонениям и преследованиям, от-
носятся  Сомали, Мальдивы, Мавритания, 
Эритрея, Египет, Северная Нигерия, Судан, 
Танзания (Занзибар), Джибути, Марокко, Ту-

нис, Эфиопия и Кения. Они входят в ежегод-
но публикуемый организацией «Открытые 
двери» список пятидесяти стран, в которых 
чаще всего нарушаются права и свободы 
христиан.  Самые серьезные гонения проис-
ходят в нижеперечисленных странах.

Ñîìàëè. В этом государстве вот уже 
на протяжении двадцати лет продолжается 
конфликт между переходным правитель-
ством и радикальными исламистами, 
контролирующими центральную и южную 
части страны. За годы конфликта в стране 
погибло около миллиона человек. Боевики 
ввели законы шариата на контролируемых 
ими территориях. Большинство христиан 
проживают на юге страны. Они вынуждены 
всячески скрывать свою веру, потому что 
боевики, выслеживая христиан, нападают 
на них, заставляя отречься от Христа. И все 
это ради того, чтобы превратить Сомали в 
«чистое» исламское государство. В августе 
2009 года боевики похитили и обезглавили 
четырех христиан –сотрудников организа-
ции, помогающей сиротским приютам на 
юге страны. Христиане отказались отречься 
от Христа, хотя им обещали за это свободу. 
Незадолго до похищения боевики захвати-
ли и обезглавили семерых новообращен-
ных из ислама христиан.  21 июля этого 
года ими был застрелен в собственном 
доме обращенный из ислама христианин 
по имени Абдулла, а его дети похищены. 
8 августа исламисты запретили в стране 
деятельность трех христианских благо-
творительных организаций, обвинив их в 
религиозной пропаганде, направленной 
против ислама.

Ìàëüäèâñêèå îñòðîâà. На Мальдивах 
ислам является государственной религией, 
а все жители страны обязаны исповедовать 
мусульманство. Гонения на христиан носят 
систематический характер. Государство 
берет на себя роль защитника ислама. Хри-
стианские общины и ввоз в страну христи-
анской литературы запрещены. Мальдивы 
являются одной из наименее евангелизи-
рованных стран мира. И все же в стране 
проживают несколько христиан, которые 
вынуждены соблюдать полную секретность 
и всячески скрывать свою веру. 

Ìàâðèòàíèÿ. Согласно Конституции 
этого государства, Мавритания является 
исламской республикой, а ислам — офи-
циальной религией страны и ее жителей. 
Запрещено издание и распространение 
христианской литературы, а также обраще-
ние мусульман в христианство. Проведение 
богослужений разрешено только в не-
скольких католических и протестантских 
церквях. В июне 2009 года исламистами 
был застрелен 39-летний работник гумани-
тарной миссии Кристофер Леггет, которого 
обвинили в желании обратить мусульман 
в христианство. В июле 2009 года аресто-
вали и подвергли пыткам тридцать пять 
мавританских христиан, а в августе того 
же года власти арестовали сто пятьдесят 
суб-сахарских христиан за проведение 
нелегального богослужения. Мавританские 
СМИ регулярно распространяют информа-
цию, что христианство — опасное рели-
гиозное движение, с которым необходимо 
бороться. 

Ýðèòðåÿ. Это государство является 
одним из наиболее репрессивных госу-
дарств в мире, где систематически наруша-
ются права человека. Тоталитарный режим 
Президента Исаяса Афеверки запрещает 
любую религиозную деятельность, кроме 
одобренных государством ислама, эритрей-
ской православной, римско-католической 
и евангелическо-лютеранской церквей. 
Сегодня около трех тысяч христиан, 
преимущественно протестантов, находятся 
в тюрьмах с нечеловеческими условиями 
содержания, регулярно подвергаются 
пыткам. Им отказано в какой-либо меди-
цинской помощи. Вот свидетельство одной 
эритрийской христианки: «Мы проводили 
по 23 часа в день в земляной клетке. Жара 
была невыносимой. Затем мы босиком в те-
чение часа ежедневно должны были бегать 
по острым скалам, усеянным шипами. И 
если мы бежали не достаточно быстро, то 
нас били жесткими пластиковыми прута-
ми». Некоторые христиане умерли во время 
предварительного заключения, другие ста-
ли инвалидами и получили пожизненные 
шрамы. При этом власти страны отрицают 
наличие каких-либо религиозных гонений 
в стране.

Åãèïåò. В этой стране христиане яв-
ляются религиозным меньшинством — их 
численность составляет примерно десять 
процентов населения. Более девяноста про-
центов христиан принадлежат к древней 
коптской православной церкви. В 1980 
году ислам был объявлен официальной 
религией, а шариат — основой законода-
тельства этого государства. Обращенные 

из ислама в христианство египтяне под-
вергаются гонениям со стороны властей, 
членов семьи и общества. Их арестовывают 
и подвергают пыткам, они вынуждены 
скрываться. Новообращенным христианам 
запрещено изменять религиозную принад-
лежность в документах, удостоверяющих 
личность. Христиан запугивают, подвер-
гают дискриминации на работе и часто 
увольняют. Девушек-христианок истязают,  
насильно выдают замуж за мусульман 
или запирают дома. Запрещается строить, 
перестраивать или даже ремонтировать 
здания церквей без официального разре-
шения правительства. В январе 2010 года 
группа исламских экстремистов открыла 
беспорядочную стрельбу из автоматов по 

коптским христианам, выходящим из зда-
ния церкви Святого Иоанна в Наг-Хаммади 
после Рождественского богослужения. В 
результате чего было убито шесть и ранено 
девять человек. Полиция вынуждена была 
арестовать троих нападавших мусульман, 
но одновременно также арестовали более 
ста коптских христиан. 

Àëæèð. Более 99% процентов населе-
ния страны исповедуют ислам, являющий-
ся государственной религией. Христиане 
составляют крохотное меньшинство и 
вынуждены скрываться, тайно встречаясь 
на богослужения. Законы запрещают лю-
бые собрания верующих без специального 
разрешения властей. Прозелитизм является 
уголовным преступлением. На официаль-
ном уровне запрещены браки мусульманок 
с немусульманами. При этом мужчины-
мусульмане могут жениться на верующих 
других монотеистических религий, но 
дети от этого брака считаются мусульмана-
ми.  В 2007 году были приняты изменения 
законодательства, накладывающие более 
жесткие ограничения на верующих других 
религий. В начале 2008 года началось от-
крытое преследование христиан в Алжи-
ре — аресты, судебные разбирательства, 
штрафы в отношении отдельных верую-
щих. Без объяснения причин было закрыто 
26 церквей. Правда, через год под давлени-
ем международного сообщества власти Ал-
жира разрешили открыть христианские 22 
церкви. Министр по делам религий Алжира 
в своем выступлении заявил, что евангель-
ские христиане — опаснее террористов и 
представляют угрозу всему алжирскому 
сообществу. 

Ñåâåðíàÿ Íèãåðèÿ. Общее коли-
чество мусульман в Нигерии — 50,5% — 
немногим более численности христи-
ан — 48,2%. Однако в Северной Нигерии 
мусульмане составляют большинство 
населения. С 1999 года здесь действуют 
законы шариата. Местное христианское 
меньшинство подвергается жестоким гоне-
ниям. Так, город Джос недавно стал местом 
жестоких схваток между христианами и 
мусульманами. Только в этом году в Джосе 
погибли сотни людей.

Ñóäàí. В Судане христиане составля-
ют около 18% от преимущественно мусуль-
манского населения страны. Суданцы, 
верующие во Христа, претерпевают жесто-
кие гонения от вооруженных исламистов и 
других религиозных фанатиков. Особенно 
жестоким гонениям подвергаются христиа-
не, обратившиеся из мусульманства. В Се-
верном Судане с 1984 года от рук исламских 
боевиков погибло более полутора миллио-
нов христиан. 

Несмотря на гонения и тяжелые усло-
вия жизни, христианская Церковь в Африке 
продолжает возрастать и свидетельство-
вать о Христе многим людям, в том числе, 
мусульманам.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Æ è ç í ü   ê î í ô å ñ ñ è é »

Реформатская церковь России
Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî èç àðõèâà Òðàñìèðîâîãî ðàäèî
 

»  Мировое реформатское движение 
в июне этого года объединилось во 
Всемирное сообщество реформат-
ских церквей, куда вошло более 
восьмидесяти миллионов верующих 
из более, чем ста стран мира. На 
этом фоне в России функциониру-
ют разные реформатские общи-
ны — пресвитерианские церкви 
и исключительно реформатские, 
входящие в Союз реформатских 
церквей России, проходящий сейчас 
процесс регистрации. Но в отличие 
от царских времен, реформаторские 
церкви нынешней России состоят 
уже не из приехавших из-за границы 
на работу специалистов, а из наших 
соотечественников. Многие пасторы 
пришли в реформатство окружными 
путями, большинство из них даже 
не думали о служении в этой ветви 
протестантства.

Интересна история пастора 
Санкт-Петербургской Евангелическо-
реформатской церкви «Путь, Истина и 
Жизнь» (www.refspb.ru) Максима Фокина. 

Он обратился к Богу в армии, не 
имея ни Библии, ни духовных настав-
ников. Размышляя, Максим пришел к 
выводу, что, видимо, Бог существует. 
Это побудило его обратить внимание на 
солдатский образ жизни. На тот момент 
парень был старослужащим или, как 
говорят на армейском языке,  «дедом». Он 
принял решение измениться: больше не 
муштровать молодых, как это обычно 
принято в армии. И начал этот процесс 
реформации со столовой — Максим 
после обеда отнес тарелку на мойку. Это 
было не в традициях «дедов». Все пребы-
вали в шоке — и старослужащие, и ново-
бранцы. Максим на этом не остановился, 
потребовал себе обеденную порцию 
такой густоты, какая обычно полагалась 
молодым солдатам (а «дедам», как всегда, 
накладывали больше и гуще, с навари-
стыми кусочками мяса). От испуга повар 
положил Максиму в два раза больше 
положенного «дедам». Поскольку Максим 
слыл в части заметной личностью, то 
многие ему начали подражать. Реформат 
начал вести с сослуживцами философ-
ские беседы на темы мироздания. 

После демобилизации, вернувшись 
домой в Ростов-на-Дону, Максим Фокин 
пошел в церковь: сначала в православ-
ный храм, а потом на собрание пятиде-
сятников, где покаялся и начал возрас-
тать духовно. Женился он на девушке 
из верующей семьи. Фокин чувствовал, 
что ему недостает богословского об-
разования. На тот момент в церкви его 
поставили проповедовать, а у него от 
страха колени тряслись. Но каждый раз, 
успокаиваясь в молитве, парень выходил 
и проповедовал, а церковь возрастала. 
Максим мечтал рассказать о Христе всем 
ростовчанам. За эту нужду много молил-
ся, постоянно устраивал евангелизации 
прямо на улице, во дворах, а в 90-ые годы 
прошлого века это было еще возможно. 
Люди каялись десятками, но вот в церкви 
оставались единицы. За время своей 
активной миссионерской деятельности 
Фокин основал две церкви. Но парня 
угнетало несоответствие затраченных 
усилий полученному результату. И от-
того Максим Фокин еще больше молился, 
постился и благовествовал, но... резуль-
тат был прежним. В поисках «формулы» 
успешного евангелизма Максим Фокин 
побывал на больших собраниях, устраи-
ваемых известными евангелистами. По-
степенно пришло разочарование во всех 
громких методах и шумных евангелиза-
ционных кампаниях. 

Он начал задумываться о предна-
значении и предызбрании, не зная, что 
есть и такое направление в богословии. 
Максим много читал и неожиданно для 
себя стал находить ответы на свои вопро-
сы в книгах реформатских богословов. 
Пастор все душой воспринял эти идеи. 
Началась внутренняя духовная борьба, — 
Максим чувствовал, что нужно ехать 
в Санкт-Петербург, но всячески про-
тивился этому — в Ростове у него была 
семья, квартира, друзья… Тем временем 
здоровье супруги Максима сильно ухуд-
шилось — приступы астмы не позволяли 
нормально жить. Врачи настоятельно 
рекомендовали сменить климат на… 
питерский. Это удивительно, поскольку 
астматикам, как правило, медики со-
ветуют уезжать из города на Неве, но это, 

ПАСТОР ЕВАНГЕЛИЧЕСКО-
РЕФОРМАТСКОЙ ЦЕРКВИ МАКСИМ 
ФОКИН: «ЦЕРКОВЬ ДОЛЖНА ПОКАЗАТЬ 
ЭТОМУ МИРУ, КАК СЛУЖИТЬ БЛИЖНИМ, 
ЛЮБИТЬ ЛЮДЕЙ, ТВОРИТЬ МИЛОСТЬ»

^ÐÅÔÎÐÌÀÒÑÒÂÎ (от лат. 
reformo — преобразовываю, исправ-
ляю) — возникло в XVI веке, подобно 
лютеранской церкви, как результат 
Реформации, но не германской, а швей-
царской. Реформация Цвингли в Цюрихе 
началась почти одновременно с Рефор-
мацией Лютера в Виттенберге и практи-
чески была закончена к 1525 году.

С появлением Кальвина на задний 
план отступает учение Цвингли, более 
проникнутое духом гуманизма. Своими 
сочинениями и поучениями Кальвин 
сделал Женеву средоточием Реформат-
ской Церкви. Распространившись во 
многих странах — Гессене, Пфальце, 
северной Германии (Гамбурге, Бреме-
не, Бранденбурге, Силезии), Польше, 
Венгрии, Франции, Англии, Шотландии 
и Нидерландах, Швейцарии и Южной 
Корее — Реформатская Церковь получи-
ла в различных местах неодинаковую 
организацию и неодинаковое развитие. 

Уже Цвингли стремился вернуть бо-
гослужебные обряды к простоте первых 
христиан и поэтому изгнал из церкви 
алтари, образа, свечи при причастии, 
органы, священнические одеяния, 
частную исповедь. Этим положениям 
Реформатская Церковь осталась верна 
до настоящего времени. Особенностью 
этой церкви, в сравнении с лютеран-
ской, является последовательное про-
ведение демократических принципов. 
Она приняла с самого начала пресви-
териальное и синодальное устройство. 
Реформатские общины подчинены реше-
ниям синодов. Разрозненность крайне 
осуждается реформатами. Внутри 
отдельных общин существует гораздо 
более строгое, чем у лютеран, наблюде-
ние за исполнением церковных обязан-
ностей и за нравственностью отдельных 
членов. 

В области догматов эта церковь от-
личается от лютеранской более строгим 
и последовательным проведением прин-
ципов Реформации. Разница в догмати-
ческом учении церквей реформатской и 
лютеранской с течением времени оказа-
лась не столь глубокой, чтобы из-за нее 
необходимо было забыть их внутреннее 
родство и общий протестантский харак-
тер. Попытки соединения обеих церквей 
часто бывали успешны, и в Пруссии 
привели к образованию Евангелической 
Церкви.

В России Реформатская Церковь 
не имеет объединенного устройства. 
Первая реформатская община в России 
появилась в 1629 году в Москве. Вторая 
кальвинистская община в России воз-
никла в 1669 году в Архангельске, затем 
в 1689 году кальвинистские общины 
были созданы в Вологде и Ярославле. 
Реформатские приходы формировались, 
прежде всего, из англичан и голланд-
цев, приглашенных на службу в Россию. 
После основания Санкт-Петербурга в 
городе были образованы три реформат-
ские общины — французская, немец-
кая и нидерландская. По данным 1885 
года в России насчитывалось 23 845 
прихожан-реформатов, в том числе, в 
Санкт-Петербурге — 3 838 (два прихода: 
немецкий — с 3 338 членами, француз-
ский — с 500 членами). В Архангельске 
лютеранский и реформатский при-
ходы в 1817 году соединились в один 
евангелический приход. Общественное 
богослужение совершается здесь на 
основании особых правил, дополнен-
ных в 1836 году.

Ýíöèêëîïåäè÷åñêèé ñëîâàðü 
Ô.À. Áðîêãàóçà è È.À. Åôðîíà

видимо, был исключительный случай, 
как это часто бывает у Господа. Так Фоки-
ны перебрались в Санкт-Петербург. 

Случайно на глаза Максиму по-
палось объявление о наборе в Реформат-
скую теологическую семинарию. На то 
время он уже окончил христианский 
университет и получил диплом бакалав-
ра богословия. И все-таки Фокин решил 
съездить, посмотреть, что это за семина-
рия. Литургическая форма богослужения 
поначалу насторожила Максима Фоки-
на — обязательные священнические 
одежды, все служение расписано по дета-
лям, даже молитвы надо прочитывать с 
листа. Не вдохновился он и старинными 
гимнами. Это оказалась семинария с 
реформатским богословием и литурги-
ческим обновлением, такое сочетание 

нечасто бывает в реформатской среде. 
Встретив в семинарии своих знакомых, 
Фокин согласился поучиться, заранее 
решив, что ничего из литургического 
обновления, писаных молитв, священни-
ческих одежд и старинных гимнов для 
своего служения не возьмет.

Сейчас Максим Николаевич только 
удивляется, как Бог его вел, какой 
замысловатый путь он прошел, пре-
жде чем стать пастором российской 
Евангелическо-реформаторской церк-
ви. В числе своих «коллег» пасторов-
реформатов он называет  имена и других 
служителей, которые вначале были 
членами церквей различных проте-
стантских деноминаций, но утвердились 
именно в Реформатской Церкви. Что же 
они там нашли?

(Газета «Протестант» понимает, что 
богословие реформатов кому-то из наших 
читателей может показаться спорным, 
но это вопрос теологии. Мы приво-
дим некоторые положения вероучения 
российских реформатов исключительно 
ради того, чтобы показать отличие от 
привычного арминианского богословия 
большинства российских протестантов).  

Пытаясь ответить на вопрос «Почему 
при всеобщей любви Божией к людям 
одни получают от Него дар веры, а другие 
нет?», Кальвин ввел в свое вероучение 
понятие «двойного предопределения», то 
есть предвечного избрания Богом одних 
людей к спасению, а других — к погибе-
ли, независимо от их воли и без всякого 
отношения к их свободе. Реформатская 
Церковь духовную природу человека 
считает как бы мертвой, влечение ее к 
добру — подавленным, естественные 
действия человека — греховными. При-
писывая спасение людей исключительно 
Божией благодати, реформаты из этого 
положения последовательно вывели 
довольно мрачное учение о безусловном 
предопределении одних к погибели, дру-
гих — к блаженству, причем, последние 
не могут противиться всесильной благо-
дати, которая является для них благо-
датью непреодолимой. Не все реформаты 
придерживаются единой позиции в во-
просе двойного предопределения. Мно-
гие считают, что Бог позволил павшим 

людям оставаться в грехе, явил им свою 
справедливость, а некоторым явил Свою 
милость и спас, оживив их волю так, что 
они захотели идти за Ним.

М. Фокин поясняет: «Мы практику-
ем молитву покаяния, но при этом мы 
не верим, что каждый, кто исповедовал 
Господа Спасителем, спасен. Недавно мы 
благовествовали в деревнях под Пите-
ром. Подходили к старушкам, работаю-
щим в огороде, беседовали о Христе, 
потом произносили молитву покаяния и 
просили их повторять за нами. Тем, кто 
соглашался помолиться, я говорил: «Если 
вы искренне уверовали, Господь вас 
простит, и вы спасетесь». Тогда в деревне 
покаялось десять человек, но я точно не 
уверен все ли они, на самом деле, приш-
ли ко Христу. 

Мы убеждены, что сначала идет 
рождение свыше, а потом — покаяние. 
Потому что Писание говорит нам, что ни-
кто не может сказать Иисусу Христу, что 
Он — Господь, не иначе, как Духом Свя-
тым. По плоти это сделать невозможно, и 
это означает не что иное, что в уверовав-
шем человеке должен быть Дух Святой. 
Для исповедания Христа Господом в 
человеке должна жить вера, а вера — это 
дар или плод Духа Святого. В послании 
Иакова, 1 глава, 18 стихе сказано: «Восхот-
ев, родил Он нас словом истины, чтобы нам 
быть некоторым начатком Его созданий». 

Мы верим в  возрождение человека, 
но никогда точно не знаем, когда именно 
Бог рождает человека свыше. Я в своей 
церкви поясняю: «Никогда не пытайтесь 
классифицировать христиан по прин-
ципу — рожден человек свыше или нет». 
Это грубейшая ошибка, из-за которой 
люди уходят из церкви. Если человек 
исповедовал Иисуса Христа Господом, 
то мы должны верить, что он рожден 
свыше. Мы должны принимать его, как 
брата или сестру и помочь ему следовать 
за Господом, научить его христианскому 
пути. И только его жизнь покажет,  ис-
тинно он покаялся или нет. Хотя суще-
ствуют целые книги-классификации и 
среди реформаторов, в нашем движении 
есть много разных течений...

Если рассказать о нашем богосло-
вии коротко, то стоит упомянуть два 
основных момента: исповедание полного 
суверенитета Бога над всем видимым и 
невидимым творением и человеческая 
ответственность перед Богом. Мы, как 
Церковь, должны понимать, в чем имен-
но заключается наша ответственность, 
и нести ее. Мы много проповедуем об 
этом. Бог — суверенный, и мы должны 
Его почитать, поклоняться, достойно Ему 
служить. Реформатская вера на этом и 
стоит. Наша вера проявляться в делах. В 
окружающем мире есть много нуждаю-
щихся людей, и Церковь должна пока-
зать этому миру, как служить ближним, 
любить людей, творить милость. Поэтому 
мы учим прихожан служить Богу не толь-
ко в церкви, участвуя в прославлении, 
детском служение и т.п. Служение — это 
жизнь, которую надо посвятить Господу. 

Сегодня заметна тенденция влия-
ния прагматизма на Церковь, на служе-
ние, люди сориентированы на эффект, 
а не на результат. А если эффекта нет, 
означает ли это, что мы что-то делаем 
неправильно? Я не думаю. Мы можем 
сделать много чего и при этом не увидеть 
результата. Главное — исполнять волю 
Божью. А сколько Бог даст, это только в 
Его суверенной воле. Может, ничего и не 
даст. 

Естественное желание пастора, 
чтобы церковь возрастала. Многие слу-
жители оставили служение по причине 
того, что их ожидания не оправдались. Я 
сам когда-то переживал, что все проис-
ходит не так, как планирую. Но теперь я 
понимаю, что Спаситель не я, а Христос и 
кого Он хочет, того и спасает. Вот почему 
нам нужно твердо стоять в вере, даже 
если к нам в церковь будут ходить лишь 
несколько человек. Мы делаем все, что 
нужно: проповедуем, молимся, будучи 
верны в том деле, которое Господь нам 
доверил. Много Он даст или мало, это уже 
не моя забота».

В богослужебной практике рос-
сийских реформатов предполагается 
определенная литургия. На воскресном 
собрании обязательно звучит символ 
веры, призыв к покаянию, затем следу-
ет  общее исповедание грехов. Правда, 
строгой литургической практики при-
держиваются не во всех реформатских 
церквах. Для пасторов предусмотре-
ны особые священнические одежды. 
Некоторые служители предпочитают 
костюм или пасторскую рубашку, а в 

особые одеяния облачаются только в 
торжественных случаях: во время вен-
чания, иногда на причастие и т.п. При-
частие реформаты считают таинством, 
средством благодати, но не физическим 
телом. В некоторых Реформатских 
Церквах преподают детям причастие, 
но это, скорее, редкость. По традиции 
детей допускают к причастию лишь 
после 12 лет, когда они пройдут курс 
катехизации и подтвердят свою веру в 
сознательном возрасте.

В отличие от большинства россий-
ских протестантских деноминаций, 
реформаты крестят детей, правда, только 
верующих родителей.

Служители Церквей других 
деноминаций, общающиеся с братьями-
реформатами, отмечают их целеустрем-
ленность, организованность, глубокую 
проработку всех доктрин, а также боль-
шой вклад в созидание России.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 



10 ^¹151 ^08/2010 ^www.protestant.ru

« Í à ñ ë å ä è å »

Круг бытия
Òåêñò Âëàäèìèðà Ïîïîâà
Èëëþñòðàöèè èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Дорогие читатели, представля-
ем вашему вниманию избранные 
страницы книги Владимира По-
пова «Круг бытия», готовящейся 
к выходу в издательстве «Проте-
стант», глава «Книгоноши». Книга 
повествует о видных деятелях 
христианства. Автор живым и за-
хватывающим языком рассказы-
вает о детях Божиих, посвятивших 
себя на служение. В. Попов при-
водит уникальные факты — это 
кропотливый результат его работы 
с архивами.

КНИГОНОША ЯКОВ ДЕЛЯКОВ

ВО ВРЕМЯ ОБЕР-ПРОКУРОРСТВА 
ПОБЕДОНОСЦЕВА ДВИЖЕНИЕ 
КНИГОНОШ В РОССИИ ПОШЛО НА УБЫЛЬ

БИБЛЕЙСКИЕ КНИГИ НА РУССКОМ 
ЯЗЫКЕ В ИЗДАНИИ РОССИЙСКОГО 
БИБЛЕЙСКОГО ОБЩЕСТВА, 1822 ГОД

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ НАЧАЛОСЬ ДВИЖЕНИЕ КНИГОНОШ

Слово «книгоноша» — одно из 
древнейших на Руси. Появилось оно 
еще в дни княжения Ярослава Мудро-
го. (Книгоношами называли продавцов 
книг вразнос. Примечание ред.) Движе-
ние это со временем заглохло, слово 
«книгоноша» было забыто. Только во 
второй половине девятнадцатого века 
оно снова обрело былую популярность. 
В обществе резко усилилась тяга к 
духовным исканиям, возрос интерес к 
библейским истинам. Ведь с 1858 года 
возобновилось дело перевода Священ-
ного Писания на современный русский 
язык, и к 1862 году был выпущен пол-
ный текст Нового Завета. 

Эпоха духовного оживления тре-
бовала энтузиастов-распространителей 
Благой Вести. Господь не замедлил по-
слать таких людей. 8 апреля 1863 года 
на квартире преподавателя истории 
Петербургской духовной Семинарии 
Астафьева Николая Александровича 
впервые собрался частный кружок из 
восьми лиц разного происхождения и 
различной вероисповедной принад-
лежности. Душой собрания был сам 
Астафьев. А вокруг него объединились: 
чиновник Министерства народного 
просвещения Белецкий, преподава-
тель теории музыки в консерватории 
Заремба, литограф Диле, органист 
голландской церкви Арк, служащий 
английской фирмы Нобе, чиновник 
Министерства государственных 
имуществ Неандер, работник книго-
издательства Форхгаммер. Эти столь 
разные люди были едины в одном — в 
стремлении помочь народам России 
познакомиться с Евангелием.

К 1866 году кружок перерос в «Вы-
сочайше утвержденное Общество для 
распространения Священного Писа-
ния в России». Большую поддержку 
делу становления Общества оказала 
Мария Григорьевна Пейкер. Проживая 
долгое время за границей, она регуляр-
но откладывала деньги на какое-либо 
доброе дело в России. Возвратившись в 
Петербург, она узнала об образовании 
библейского кружка и сразу же отдала 
накопленные средства на его разви-
тие. Мария Григорьевна происходила 
из аристократического семейства, 
много вращалась в высшем свете, рано 
овдовела и всю себя отдала христиан-
скому служению. Несколько лет она 
возглавляла Петербургский тюремный 
комитет, устраивала «Убежище для 

женщин», освобожденных из тюремно-
го заключения. В 1872 году М. Пейкер 
представляла Россию на Всемирном 
конгрессе по тюрьмам в Лондоне. 
Солидный организаторский опыт при-
годился Марии и в то время, когда она 
стала сотрудничать с основателями 
Общества распространения Писания. 
Пейкер смогла привлечь для этого дела 
лиц из петербургской знати. Среди ак-
тивных помощников и жертвователей 
оказались Корфы, Бобринские, Пашко-
вы, Чертковы, Игнатьевы.

Благодаря усилиям руководи-
теля Общества Н.А. Астафьева и его 
соработников возрождается в России 
институт книгонош. (Только «духов-
ные» книгоноши литературу не про-
давали, а распространяли бесплатно. 
Примечание ред.) Весьма примечательно, 
что одним из инициаторов восста-
новления древнерусской традиции 
выступил обрусевший датчанин Отто 
Богданович-Форхгаммер. Он же и стал 
первым книгоношей. Форхгаммер не 
любил засиживаться в Петербургских 
кабинетах Общества, больше предпо-
читая труд странствующего миссионе-
ра, простого книгоноши. Неутомимый 
путешественник с тяжелыми сумками 
духовных книг объехал центральные 
губернии России, Поволжье, берега 
Дона, Кавказ, Украину. Зимой 1867 года 
Отто Богданович попал в крупную же-
лезнодорожную аварию. «Поезд на пути 
от Рязани в Козлов соскочил с рельсов и 
опрокинулся с довольно крутого ската, 
причем, многие лишились жизни, и 
большая часть, конечно, переранены, — 
писал Астафьеву в Петербург Форхгам-
мер. — И потому спешу сообщить, что 
я по великой милости Божьей вышел 
из этой катастрофы с целыми члена-
ми и вообще чувствую себя хорошо, 
кости только все у меня болят». Письма 
Форхгаммера и путевые заметки были 
изданы впоследствии Астафьевым 
отдельной книгой. Городские базары, 
трактиры, духовные консистории, 
солдатские казармы, полицейские 
участки, — вот места, где чаще всего 
появлялся Форхгаммер. Бесконечные 
путешествия с немалым грузом не-
редко утомляли Отто Богдановича, и он 
говорил: «Трудно все-таки быть книго-
ношей». Но усталость быстро уходила, и 
силы чудесным образом прибавлялись, 
когда Форхгаммер видел, как опорож-
нялись его переполненные сумки, и 
люди просили духовных книг. Дух пу-
тешественника вновь оживлялся, с уст 
срывалась другая фраза: «Невыразимо 
сладостно, однако, быть книгоношей».

Ради высшего призвания Отто 
Богданович отказался от светской ка-

рьеры, семейного счастья и житейских 
удобств. За годы непрерывных путе-
шествий Форхгаммер распространил 
58 тысяч экземпляров книг духовного 
содержания. 

В начале 80-х годов позапрошлого 
века средоточием движения книгонош 
стала Москва. Там появились книжные 
склады и филиалы Петербургского Об-
щества. Книгоноши, по традиции, шли 
в места скопления людей. В Москве 

к тому времени в трактире «Яма» на 
Рождественке собирались мыслящие 
люди и вели оживленные религиозно-
философские дискуссии. 3авсегдатаи 
собраний часто видели там столпов 
христианской философии — Влади-
мира Соловьева, Сергея Булгакова, 
Николая Бердяева. Их выступления 
привлекали московскую интелли-
генцию. Регулярными посетителями 
этих вечеров стали и книгоноши. Они 
привозили туда духовную литературу, 
вступали в беседы на животрепещу-
щие темы. «Братья, весь смысл жиз-
ни — в Евангелии, приобретайте и 
читайте эту книгу», — говорил книго-
ноша Синицын.

В то же время московские книго-
ноши Иван Бочаров и Степан Васи-
льев начали проводить в гостинице 
«Неаполь» у Николаевского вокзала 
систематические духовно-библейские 
собрания. Здесь публика была уже дру-
гая. Стекался, в основном, простой на-
род — рабочие, крестьяне, мастеровые и 
фабричные. Книгоноши даже пытались 
устроить общинную жизнь по примеру 

первоапостольской церкви. В качестве 
первого шага установили в одной из го-
стиничных комнат «Братскую кружку». 
Туда складывали денежные средства. 
А кто испытывал нужду, мог свободно 
брать из нее. Однако кружка не прижи-
лась. Практичные участники собраний 
раскритиковали такой способ обобщест-
вления, ссылаясь на слова апостола 
Петра о том, что «в добродетели должна 
быть рассудительность» (2 Пет. 1:5).

На почве поиска нестяжательно-
сти и опрощения Васильев подружил-
ся с Львом Толстым, не раз навещал 
великого писателя в Ясной Поляне. 
«Книгоноша Васильев ищет единения 
и согласия», — отмечал Толстой в своих 
дневниках. Деятельность книгонош 
носила общехристианский характер. 
Они стремились подготовить почву 
для духовного оживления в различ-
ных церквах и в обществе. «Я думал и 
глубоко верил в то время, что если все 
люди будут с сознанием и верой читать 
Евангелие, то скоро все человечество, 
весь мир и вся природа переродится, 
и не будет уже на свете ни рабов, ни 
господ, ни насильников, ни изуверов, 
ни суеверов; не будет ни скорби, ни 
страданий, ни слез, а все люди ста-
нут братьями и детьми Одного Отца 
Бога», — писал сподвижник Васильева 
книгоноша Иван Старинин. Не все, 
конечно, разделяли такой наивно-
детский взгляд на будущее человече-
ства, но в целом идеалы Евангелия 
служили источником вдохновения 
для книгонош. Среди них было немало 
личностей колоритных, самоотвер-
женных. В начале 1880 года к русским 
книгоношам присоединился стран-
ствующий христианский проповедник 
из Сирии Георг Деляко, известный 
больше как Яков Деляков. Этот человек 
пришел в Россию из Сирии пешком 
через Турцию и Кавказ. На вопрос, что 
же подвигло его на такой марафон, 
Яков Деляков отвечал, что он слы-
шал — в России много хлеба, много 
скота, много железных дорог, но мало 
Святого Духа. За спиной у Якова была 
холщевая сумка с Новым Заветом и 
ни копейки денег. Хлеб давали, воду 
брал из разных водоемов, спал в поле, 
ночлежных домах, в полицейских 
участках. Яков считал, что Бог при-
звал его к пророческому служению. И 
бедных, и богатых призывал он к спра-
ведливости и не стяжательству. «Если 
бы сейчас Христос пошел странником 
и говорил, что богатство — тлен, то 
изнеженные в роскоши, избалованные 
в богатстве и лени употребили бы весь 
свой ум и всю власть, чтобы упрятать 
Его подальше...», — проповедовал при-
шелец из Сирии. Так же как и Форхгам-
мер, Деляков отдал жизнь России. Его 
хорошо знали не только в центральных 
губерниях, в Поволжье, но и в Закавка-
зье. Целые поселки, оставляя спешные 
работы, верст за двадцать бежали ему 
навстречу, чтобы получить от него 
духовные наставления и христианские 
книги. Дни земных странствий завер-
шил этот человек в 1895 году в Благо-
вещенске. 

К этому времени, в самый разгар 
Победоносцевских ограничитель-
ных мероприятий, пошло на убыль и 
движение книгонош. Обер-прокурор 
Святейшего Синода не был заинтересо-
ван в основательном духовном про-
свещении народа. Малообразованные 
пасторы и малочитающая, малораз-
мышляющая паства — это был идеал 
Победоносцева. А книгоноша — это 
не просто книготорговец или разнос-
чик книг, но активный просветитель, 
миссионер, носитель христианских 
идеалов. Книгоноша не искал личных 
выгод, а следовал за Христом. «Все, что 
было поручено Богом, его слуга ис-
полнил. Я спокоен и готов уйти к Отцу 
моему», — говорил книгоноша Си-
ницын, оглядываясь на пройденный 
путь. Книга издревле была символом 
христианства, и книгоноши на Руси —  
явление духовное, символ христиан-
ства деятельного. Того христианства, 
которое «зажегши свечу, не ставит ее под 
сосудом...» (Мф. 5:15).

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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>Ìîëèòâåííàÿ âîëíà<

Мегапиксели мира
Ôîòîêîíêóðñ «Ïðîòåñòàíòà»

Íà êîíêóðñ «Ìåãàïèêñåëè ìèðà» 
ìîæíî ïðèñûëàòü ôîòîãðàôèè ñ âà-
øèì âèäåíèåì ìèðà è ëþäåé, æèâó-
ùèõ âîêðóã âàñ, — âñå, ÷òî âû óâèäåëè 
÷åðåç îáúåêòèâ. Ïîáåäèòåëü êîíêóðñà 
óæå òðàäèöèîííî ïîëó÷èò ôîòîêà-
ìåðó, äâà äðóãèõ ïðèçåðà — ïîîùðè-
òåëüíûå ôîòîïðèçû. À ïåðâàÿ ïÿòåðêà 
ïîáåäèòåëåé — áåñïëàòíóþ ïîäïèñêó 
íà «Ïðîòåñòàíò». È, êîíå÷íî æå, íåèç-
ìåííîå: ôîòîãðàôèè ó÷àñòíèêîâ áóäóò 
ïóáëèêîâàòüñÿ â «Ïðîòåñòàíòå», èíî-
ãäà äàæå êàê èëëþñòðàöèè ê ñòàòüÿì. 
Êîíêóðñ çàêàí÷èâàåòñÿ â ïîñëåäíèé 
äåíü 2010 ãîäà.

Ýëåêòðîííûé àäðåñ äëÿ âàøèõ 
ôîòîòâîðåíèé òîò æå: protestant.
photo@gmail.com. Ïî÷òîâûå àäðåñà 
ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò» â Ðîññèè, Óêðàèíå, 
ÑØÀ — íà ñòðàíèöå 16 â âûõîäíûõ 
äàííûõ. Ñëåäèòå çà ôîòîêîíêóðñîì íà 
íàøåì ïîðòàëå: www.Photo.Protestant-
Press.com

Äëÿ êîãî-òî æàðêèé, à äëÿ êîãî-òî 
ïðîëèâíîé àâãóñò 2010 ãîäà õîðîøî 

çàïîìíèòñÿ ìíîãèì çåìëÿíàì. Íî, 
íåñìîòðÿ íà êàòàêëèçìû ïðèðîäû, 
æèçíü ïðîäîëæàåòñÿ… Íàêàíóíå íîâî-
ãî ó÷åáíîãî è ðàáî÷åãî ãîäà íóæíî êàê 
ñëåäóåò îòäîõíóòü ôèçè÷åñêè, èíòåë-
ëåêòóàëüíî è äóõîâíî. À, êàê èçâåñòíî, 
ëó÷øèé îòäûõ — ýòî ïîåçäêà â äàëüíèå 
è íå î÷åíü êðàÿ — ê ìîðþ, ê íîâûì 
ìàðøðóòàì è òóðèñòè÷åñêèì òðîïàì. 
Ó÷àñòíèê ôîòîêîíêóðñà «Ìåãàïèêñåëè 
ìèðà-2010» Ìàêñ Àëäåðìàí ïîáûâàë â 
Ãðåíàäå — îñòðîâíîì ãîñóäàðñòâå íà 
þãî-âîñòîêå Êàðèáñêîãî ìîðÿ, êîãäà-
òî îòêðûòîì Õðèñòîôîðîì Êîëóìáîì 
è ïðèâåç îòòóäà íå òîëüêî þæíûé 
çàãàð, ìàññó íîâûõ âïå÷àòëåíèé, íî è 
ìíîæåñòâî ïîòðÿñàþùèé ïî êðàñîòå è 
ÿðêîñòè ôîòîãðàôèé. Íå ñòðàøíî, ÷èòà-
òåëè, ÷òî ìû ñ âàìè íèêîãäà íå áûëè, 
à, ìîæåò, è íå äîâåäåòñÿ ïîáûâàòü â 
Ãðåíàäå, ãëàâíîå, ÷òî ìû ìîæåì ïîáëà-
ãîäàðèòü íàøåãî Òâîðöà, êîòîðûé òàê 
ñîâåðøåííî ñîòâîðèë ìèð, â êîòîðîì 
ìû æèâåì. Îãëÿíèòåñü âîêðóã: Áîæüÿ 
êðàñîòà ðÿäîì ñ íàìè!

»  «Молитвенная волна» призвана побудить 
наших читателей молиться как за нужды друг 
друга, так и за тех христиан, чьи истории мы 
печатаем, и будем печатать на страницах 
газеты. Мы ждем ваши молитвенные просьбы: 
большие или маленькие, личные или касающи-
еся служения, вашей церкви, по электронным 
или почтовым (в Украине, в России или в США) 
адресам редакции газеты «Протестант» (см. на 
странице 16).

В редакцию «Протестанта» пришло письмо 
из Казахстана, в котором служители церквей 
просят читателей газеты поддержать их во время 
молитвы и поста за духовное пробуждение в 
Средней Азии и Казахстане, которые состоятся с 
15 по 17 сентября 2010 года: 

«Дорогие  братья и сестры! Мы слишком заня-
ты, чтобы не молиться. Умоляем вас отложить все 
свои важные дела ради важнейшего. Давайте вста-
нем перед Богом в проломе за исцеление наших 
стран! «Воззови ко мне и Я отвечу тебе». Под таким 
девизом 15,16,17 сентября 2010 года в Алматы будет 
проходить «Всеобщая молитва и пост за духовное 
пробуждение в Средней Азии и Казахстане». Пи-
сание учит нас: «Прежде всего, прошу совершать мо-
литвы и моления за всех человеков, начальствующих… 
ибо это угодно Богу». В эти дни соберутся пасторы и 
лидеры со всей Средней Азии и Казахстана для со-
вместного поклонения Богу и ходатайства за свои 
страны. Бог желает нам дать великое пробуждение 
и жатву душ для Царства Божьего, но существует 
условие: нам необходимо «воззвать к Нему». Мы 
уже научились и можем собираться вместе ради 
известных служителей, но в этот раз давайте со-
беремся ради совместного поклонения, молитвы 
и хвалы Богу!» Письмо было подписано от имени 
оргкомитета мероприятия. 

Средняя Азия еще недавно была частью со-
ветской империи, и между нами не существовало 
границ. Сегодня ситуация иная, если верующие 
России, Украины могут свободно исповедовать 
свою христианскую веру, то братья и сестры 
большинства среднеазиатских стран лишены 
такой возможности. Их гонят, сажают в тюрьмы и 
даже убивают за веру во Христа. Дорогие чита-
тели, вспомните в ваших молитвах о верующих 
Средней Азии, в большинстве своем, говорящих 
с вами на одном языке.
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 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Ìû ïðèçûâàåì íàøèõ ÷èòàòåëåé 
îôîðìëÿòü ïîäïèñêó íà 2010 ãîä, ïî-
ñêîëüêó òîëüêî ïîäïèñ÷èêîâ â ýòîì 
ãîäó îæèäàþò ïðèÿòíûå ñþðïðèçû.

«Ïðîòåñòàíò-2009»! 
Òå, êòî æåëàåò ïîëó÷èòü 12 íîìå-

ðîâ «Ïðîòåñòàíòà» çà ïðîøëûé 2009 
ãîä âñåãî çà ïîëöåíû — 100 ðóáëåé, — 
ïðèñûëàéòå çàÿâêè ñ îïëà÷åííîé 
êâèòàíöèåé íà àäðåñ ðåäàêöèè.

^Ïîæåðòâîâàíèå èç Ðîññèè
Äîðîãèå 

÷èòàòåëè! Ìû 
áëàãîäàðíû âàì 
çà ïîæåðòâî-

âàíèÿ íà âû-
ïóñê — ïå÷àòü è 

ðàññûëêó ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò».

Âû ïî-ïðåæíåìó 
ìîæåòå âíåñòè ñâîé âêëàä â èçäàíèå 
ãàçåòû. Ñòîèìîñòü 12 íîìåðîâ «Ïðî-
òåñòàíòà»-2010 äëÿ æèòåëåé Ðîññèè — 
300 ðóáëåé. Âîçìîæíî, âû çàõîòèòå 
ñäåëàòü áîëüøèé âêëàä â èçäàíèå 
ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò». Ïîýòîìó ãðàôó 
«Ñóììà ïëàòåæà» ìû îñòàâëÿåì íåçà-
ïîëíåííîé, ÷òîáû âû ìîãëè âïèñàòü 
ïðèåìëåìóþ äëÿ âàøåãî áþäæåòà 
ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùå-
íèå íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé 
ëèíèè, àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëà-
òåæà, âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, 
ïîëíûé äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. 
Îïëàòèòå óêàçàííóþ âàìè ñóììó â 
ëþáîì îòäåëåíèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñû-
âàéòå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà — ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé ðåëèãèîçíûé öåíòð 
Ïðîòåñòàíò». Åñëè âû ñîêðàòèòå íà-
çâàíèå îðãàíèçàöèè, òî ìû íå ñìîæåì 
ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, ã. Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðî-
òåñòàíò», àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî 

ýëåêòðîííîìó àäðåñó gazeta@protestant.
ru. Áëàãîäàðèì çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé 
Óêðàèíû

Читатели га-
зеты «Протестант» 
в Украине могут 
оформить подпи-

ску и постоянно получать 
газету «Протестант» на свой домашний, 
церковный или рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» — 70 гривен. Пожертво-
вания можно направлять по адресу: 
Украина, 02222, г. Киев, а/я 54, Тарасен-
ко Наталье.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана с 1 января 

2010 года получают возможность читать 
«Протестант» — одну из старей-

ших евангельских 
газет на постсовет-
ском простран-
стве. Заявку на 
получение газеты 
присылайте на 
адрес редакции 
«Протестанта» 
или нашему 

представителю в Казахстане — Елене 
Романовой по адресу: 468320, Кызыл-
ординская область, г. Байконур-5, а/я 
125. На этот же адрес можно отправить 
1000 тенге — пожертвование на годовой 
комплект газеты «Протестант». Телефон 
для информации в Байконуре: 8 (33622) 
72-940.

Îïåðàòèâíî, àíàëèòè÷íî, 
ïðàâäèâî è ïî-áèáëåéñêè — 
âñå ýòî î ãàçåòå «Ïðîòåñòàíò».

×èòàòåëü ãîëîñóåò «ÇÀ»    «Ïðîòåñòàíò»!

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, âàø 
«Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »

^
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« Ñ ë ó æ å í è å »

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî àâòîðà, Âåðû Áëèíîâîé
 

»  Мы привыкли, что христианские 
лагеря обычно устраиваются 
только для детей или молодежи. 
Мало кто знает, что на протяже-
нии нескольких лет Центральная 
Московская церковь евангельских 
христиан-баптистов проводит 
лагерь для престарелых христиа-
нок. Девять лет подряд диакониса 
церкви Вера Петровна Блинова 
является организатором такого 
чудного общения. В нашей беседе 
Вера Петровна рассказала инте-
ресные подробности  специализи-
рованного лагеря, оказывается, 
такого нужного для престарелых 
людей.

— Вера Петровна, как вообще возник-
ла идея служения?

— Господь вложил мне в сердце 
желание работать с престарелыми 
людьми. В основном, это женщины 
старше 80-ти лет, они и составляют 
большинство участников лагеря. А 
в этом году впервые провели лагерь 
для пожилых братьев — одиноких 
вдовцов в возрасте от 65 до 83 лет. Мне 

«Будьте, как дети» (Мф. 18:3)

ИЗУЧЕНИЕ ПИСАНИЯ — БЫЛО САМЫМ ЛЮБИМЫМ ВРЕМЕНЕМ ПРЕСТАРЕЛЫХ 
УЧАСТНИЦ ЛАГЕРЯ

ВОТ ТАКИЕ ОНИ — УЧАСТНИЦЫ ХРИСТИАНСКОГО ЛЕТНЕГО ЛАГЕРЯ ДЛЯ ЛЮДЕЙ 
В ВОЗРАСТЕ

ПРИЗВАНИЕ ДИАКОНИСЫ ВЕРЫ 
БЛИНОВОЙ — СЛУЖИТЬ ПОЖИЛЫМ 
ЛЮДЯМ

захотелось показать пожилым, как 
детям, дух мира и любви. Ведь старый 
человек очень похож на ребенка, такой  
же капризный и беспомощный, я бы 
даже сказала, обидчивый. Пожилые 
люди особенно нуждаются в ласке и 
тепле, в нашей нежности. Никто нам 
не запретит дарить друг другу любовь 

и внимание, люди от этого только еще 
больше раскрываются. 

— Какие вы избираете темы для 
общения с вашими подопечными?

— С такими людьми важно гово-
рить о том, насколько они подготов-
лены к вечности. Например, главная 
тема лагеря в этом году была: «Готовь 
себе нужное для переселения…» (Иер. 
46:19). Хорошо, если человек подгото-
вился к вечности. Среди наших бабу-
шек есть сильные молитвенницы, они 
хорошо знают Слово Божие. Общение в 
лагере помогает понять то, чего ты еще 
не достиг в своей жизни. Это приносит 
очень большую радость. 

— Как давно вы начали проводить 
подобные лагеря?

— Первые три смены подобного 
лагеря мы провели в 2001 году. Одна 
из церквей нам тогда предоставила 
загородный домик в очень красивом 
месте возле озера в поселке  Растор-
гуево. Девизом всего общения стали 
слова: «Здесь, на этом месте, мы будем 
молиться, трудиться и любить друг 
друга». Очень много сестер и братьев, 
включая  молодежь, безвозмездно 
работали в том лагере. На общениях 
все размышляли над Словом Божьим, 
славили Бога в песнях. Начиная с 2005 
года, мы проводим лагерь в нашем 

церковном загородном доме в Опари-
но. В этом году в лагере отдохнуло де-
вятнадцать человек. Пастор Владимир 
Тонгушев стал духовником-пастором  
лагеря, с раннего утра до позднего 
вечера общаясь с сестрами. 

— Каким образом был расписан 
лагерный день? 

— Бабушки — это удивительный 
народ. Они вставали в шесть утра и до 
официального  подъема, назначенного 
на восемь часов, успевали помолиться 
обо всех нуждах — о церкви, родных, 
служителях… Такие молитвенни-
цы нам всегда говорили, что ничего 
плохого в лагере не может случиться. 
И, правда, всегда все проходило спо-
койно и хорошо. По утрам, кто хотел, 
делали зарядку на улице. Проводили 
ее сестры из их же групп. Обычно по-
ловина лагеря становилась на зарядку. 
В девять утра у нас по распорядку была 
общая молитва. Находились бабуш-
ки, которые никогда не молились 
вслух — это такие молчаливые про-
стые старушки. В лагере они учились 
молиться вслух. После завтрака вместе 
с пастором мы изучали Писание по 
заранее утвержденной теме. Два года 
подряд, этот и прошлый, мы изучали 
Заповеди Блаженства. «Восхождение 
на гору Блаженства» — так назывались 
наши размышления. После обеда, ко-
нечно, наступал тихий час. Бабушкам 
надо было отдохнуть. К концу тихого 
часа и после наши бабушки начинали 
петь. Иногда слушали аудиопропо-
веди. В 17 часов по расписанию было 

назначено еще одно духовное обще-
ние, во время которого с пожилыми 
сестрами мы обсуждали практику 
нашей духовной жизни,  рассуждали о 

жизни каждой из них. Кто-то расска-
зывал о своей судьбе, об обращении к 
Господу, другие рассуждали вместе с 
ведущей общения о духовной стороне 
человеческой жизни. На таких встре-
чах сестры близко знакомились друг с 
другом. В свободное время участницы 
лагеря общались, задавали вопросы, 
пели псалмы. В девять вечера — общая 
молитва и сон. Но перед сном снова 
продолжалось общение и песни во 
славу Божью.

Сестры любят различные вик-
торины, загадки. У нас проходили 
тайные молитвы друг за друга. Потом 
было интересным наблюдать за тем, 
как они узнавали, кто за кого молился. 
Такая молитвенная тайная игра им 
очень нравилась. Бабушки любят зада-
вать беспокоящие их практические не 
богословские вопросы. Например, как 
научиться любить, прощать человека, 
как сделать выбор между добром и 
злом, как относиться к соседям... 

— Как такое общение влияло на по-
жилых людей?

— Сестры сначала с опаской 
ездили в наш лагерь, а теперь пригла-
шают других, рассказывая им, как тут 
хорошо. Мне нравится последний день 
общения — подведение итогов, когда 
участницы делятся своими впечатле-
ниями от лагеря. Многие после обще-
ния говорили, что, мол, «я приеду и 
сделаю так, как мне говорили в лагере, 
я приеду и с тем-то примирюсь».

— С какими трудностями вы стал-
киваетесь, работая с этой возрастной 
группой?

— Во время лагеря случается, что 
сестры начинают выяснять отноше-
ния: они живут по два-три человека в 

одной комнате. Когда все выстраивает-
ся мирно, это всем доставляет радость. 
Мы с самого начала молимся за пони-
мание между участницами лагеря. 

— Испытываете ли вы удовлетворе-
ние и радость, находясь в этом служении?

— После лагеря наши бабушки 
хотят измениться для дальнейшей 
жизни. Такое желания — это и есть 
награда и радость для всех братьев 
и сестер, которые трудились в лаге-
ре.  Отдых всегда приносит человеку 
огромную пользу, а духовный — тем 
более. Многих из участниц лагеря 
в обычной жизни окружают неве-
рующие соседи, родственники, они 
находятся в очень непростой жизнен-
ной ситуации. Для них такое общение 
подобно райскому. Одна сестричка, 
отзываясь о лагере, сказала, что она 
побывала в преддверии рая. Многие 
не хотят уезжать. После каждого лаге-
ря стараемся привозить престарелых 
сестер в церковь, для них очень важно 
духовное возрастание. 

С бабушками, оказывается, очень 
интересно проводить время. В церкви 
мы видимся друг с другом, любим 
друг друга, и то сближение, которое 
начинается в лагере, мы проносим 
через весь год, улыбаемся при встре-
че, поздравляем друг друга со всеми 
праздниками. Я сама таким образом 
знакомлюсь с людьми из церкви, кото-
рых только видела на богослужении, 
но раньше не общалась. 

— Нет сожаления, что занимаетесь 
таким непростым служением?

— У каждого свое  призвание. 
Когда-то я служила детям, была руко-
водителем воскресной школы Цен-
тральной церкви. Но однажды увидела 
пожилых людей другими глазами и 
попросила Господа благословить меня 
на это служение. Теперь только благо-
дарю Его за это!

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ò ð ó ä í û å   â î ï ð î ñ û   Á è á ë è è »

«Ðàçâå íå çíàåòå, ÷òî âû õðàì Áîæèé, è Äóõ Áîæèé æèâåò â âàñ? Åñëè êòî 
ðàçîðèò õðàì Áîæèé, òîãî ïîêàðàåò Áîã: èáî õðàì Áîæèé ñâÿò; à ýòîò 
[õðàì] — âû» (1 Êîð. 3:16-17). Áîã äàë íàì òåëà êàê âìåñòèëèùå è íîñè-
òåëü æèçíè äóõîâíîé è òîëüêî ïî îäíîé ýòîé ïðè÷èíå ìû îáÿçàíû 
ïîääåðæèâàòü òåëî â äîëæíîì ñîñòîÿíèè.

Наступило время летних отпусков. Для многих оно является единственной 
возможностью, когда можно полноценно отдохнуть и укрепить здоровье. Где же 
христиане могут отдохнуть с пользой для тела и духа? 

В урочище Широкая балка, что под Новороссийском, есть христианская 
база отдыха «Горный родник». Уже от самого названия так и веет свежестью и 
здоровьем. Умеренно влажный климат, экологически чистый воздух, родни-
ковая питьевая вода, море, солнце, смешанный лес, в котором преобладают 
можжевельник, сосна, ель, дуб, ленкоранская акация позволяют отдыхающим 
в «Горном роднике» насладиться всеми чудесами Божьего Творения. 

Помимо естественных ресурсов «Горный родник» круглый год предлагает 
индивидуальный и корпоративный отдых, христианские молодежные лагеря, 
семейные программы, возможность проводить семинары, конференции и 
праздники. 

Профессиональная команда сотрудников «Горного родника» позаботится 
о том, чтобы ваш отдых был максимально комфортным и продуктивным. Они 
работают для того, чтобы вы отдыхали.

Àäðåñ äëÿ ñâÿçè: 353900, Ðîññèÿ, ã. Íîâîðîññèéñê, óðî÷èùå Øèðîêàÿ áàë-
êà, õðèñòèàíñêàÿ áàçà îòäûõà «Ãîðíûé ðîäíèê». Òåëåôîíû: (8617) 64-17-27, 
+7 (988) 339-9790. Ïîäðîáíîñòè îòäûõà íà ñàéòå: www.gornyrodnik.ru

Отдых с «Горным Родником»

Любовь к себе и любовь к другим
Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
Ôîòî Èðèíû Èâàíîâîé
 

»  «Невозможно быть любимым и 
любить другого, если не любишь 
сам себя. Поэтому обретение любви 
должно начинаться с обретения 
себя, с осознания своей ценности, 
принятия своей истинной сути, по-
нимания, что ты достоин любви, как 
и все другие люди» (www.ofi el.ru/
angel/angel54.php).

«Любить ближнего как самого 
себя — великое правило Торы. Из него 
следует, что сначала человек должен 
любить, ценить и уважать себя, и, только 
познав и прочувствовав эту любовь, это 
ощущение своей важности и единствен-
ности, он может перенести это чувство 
на другого человека, не менее важного и 
исключительного» (Эстер Оффенгенден 
«Искусство любить себя»).

За годы своей протестантской жиз-
ни я неоднократно слышал проповеди о 
том, что христианин должен научиться 
любить себя и поднять свою самооценку. 
Якобы с этого шага начинается любовь к 
ближним. Ведь сказано: «…возлюби ближ-
него твоего, как самого себя» (Мтф. 22:39). 
Когда я слышал подобные проповеди, 
мне почему-то, грешным делом, вспо-
минался известный мультик по пьесе Е. 
Шварца, в котором главной злодейкой 
являлась нежно любящая саму себя 
Баба-Яга:

Василиса: «А ты себя, видно, лю-
бишь?»

Баба-яга: «Мало сказать «люблю», я в 
себе, голубке, души не чаю. Тем и силь-
на. Вы, людишки, любите друг дружку, а 
я, ненаглядная, только себя самое. У вас 
тысячи забот — о друзьях да близких, а 
я только о себе, лапушке, и беспокоюсь» 
(Евгений Львович Шварц «Два клена»).

Мне представляется, что заигры-
вание с поп-психологией сыграло с 
нами злую шутку. Думаю, что учение о 
«поднятии самооценки» — это расхожий 
церковный миф. И вот мои  аргументы.

Во-первых, повеление любить 
ближнего не содержит повеления 
любить самого себя. Господь не призы-
вает нас любить самих себя, но говорит, 
что наша любовь к ближнему должна 

быть такой же силы, как и наша любовь 
к себе. При этом подразумевается, что 
уж кого-кого, а себя-то мы любим. Уж в 
самих-то себе, голубчиках, мы души не 
чаем (как та Баба-Яга!). Христос сравни-
вает ту любовь, которая у нас все еще в 
дефиците, к которой надо стремиться 
(любовь к ближнему), с той, что у нас 

Для обучения проповедническому служению 
приглашаются братья из протестантских 
церквей Москвы и ближайшего Подмосковья. 
Обучение в центре бесплатное.

Занятия будут проходить раз в неделю по 
пятницам — с 19 до 21 часа. Начало занятий 

1 октября 2010 года. Окончание занятий — 27 мая 2011 года.

Изучаемые предметы: гомилетика (теория), толкование Писания, риторика, гоми-
летический практикум.  Все занятия проводит Павел Бегичев.

Чтобы записаться в центр, в произвольной форме пришлите заявку по адресу: 
begichev@yandex.ru

В ответ вам вышлют анкету. Заполните ее, отошлите по тому же адресу и ждите 
ответа о вашем зачислении в центр.

Ìîñêîâñêèé öåíòð 
ïîäãîòîâêè ïðîïîâåäíèêîâ

îáúÿâëÿåò î íàáîðå ñòóäåíòîâ

имеется в изобилии. Ведь сравнивать 
можно только с тем, что уже реально 
существует. Например, в похожей фразе 
и в похожем повелении в пятой главе 
послания к Ефесянам Павел пишет: «Так 
должны мужья любить своих жен, как свои 
тела: любящий свою жену любит самого 
себя. Ибо никто никогда не имел ненависти 

к своей плоти, но питает и греет ее, как и 
Господь Церковь» (Еф. 5:28,29). Здесь идеал 
тоже сравнивается с уже существующей 
реалией. Подразумевается, что тело свое 
мы уже и так любим. Остается только 
к этому же уровню любви подтянуть-
ся, когда речь заходит о любви к жене. 
Поэтому заявления о том, что вторая 

наибольшая заповедь учит нас любить 
ближнего, неверны даже с точки зрения 
синтаксиса и логики.

Во-вторых, человек с «низкой 
самооценкой», на самом деле, любит 
себя слишком сильно. Человек, который 
постоянно ноет о том, что его никто не 
любит, или скорбно молчит, дуясь на 
весь мир, или, плача, разглядывает себя 
в зеркале, скорбя о своем уродстве, на 
самом деле, очень сильно любит себя. 

Мы всегда думаем о тех, кого 
любим. Мысли о любимом вытесняют 
из головы все прочие размышления. 
Человек с «низкой самооценкой» только 
и думает, что о себе. Даже когда завидует 
окружающим, он подспудно жалеет себя 
и считает, что к нему должны быть более 
справедливы Бог, судьба и окружающие 
его люди. Но при этом думает он не о 
Боге, не о судьбе и не о ближних. Думает 
он только о себе! Ему нечем любить 
ближнего, потому что сердце его занято 
любовью к самому себе. 

Настоящее же смирение всегда 
способно вызвать подлинный интерес 
к ближнему. По этому поводу хорошо 
сказал К.С. Льюис в «Просто христи-
анстве»: «Не думайте, что настоящее 
смирение — вкрадчивость и елейность, 
нарочитое подчеркивание собственного 
ничтожества. Встретив действительно 
смиренного человека, вы, скорее всего, 
подумаете, что он веселый, умный 
парень, который проявил неподдельный 
интерес к тому, что вы говорили ему. А 

если он не понравится вам, то, наверное, 
потому, что вы ощутите укол зависти к 
человеку, который способен так легко 
и радостно воспринимать жизнь. Он не 
думает о своем смирении; он вообще не 
думает о себе».

Даже человек, который искренне 
ненавидит себя и на этом основании не 
любит других — все равно самолюбив. 

«Поначалу одно «я» он ценит — 
свое. Но когда он убеждается в том, что 
эта драгоценная личность исполнена 
скверны, гордость его уязвлена и вы-
мещает злобу сперва на нем самом, 
затем — на  всех. Он глубоко себялюбив, 
но уже иначе, навыворот, и довод у него 
простой: «Раз я себя не жалею, с какой же 
стати мне жалеть других? Любовь к себе 
в Новом Завете прямо названа грехом» 
(К.С. Льюис «О любви к себе»).

Людей с «низкой самооценкой» не 
учить любить себя нужно. Им необхо-
димо постоянно напоминать о том, что 
надо бы полюбить еще кого-то, кроме 
себя. Именно этот евангельский призыв 
они и должны услышать!

Ëþáîâü ê ñåáå â Áèáëèè ïðÿìî 
íàçâàíà ãðåõîì. Даже в Ветхом Завете 
эгоизм считался грехом: «Ибо нечестивый 
хвалится похотью души своей; корыстолю-
бец ублажает себя» (Пс. 9:24). А Христос 
говорит, что ученики Его должны «нена-
видеть душу свою в мире сем» (Ин. 12:25) и 
«самую жизнь свою» (Лк. 14:26). Первым из 
признаков греховного «последнего време-
ни» апостол Павел называет себялюбие, 
эгоизм: «Ибо люди будут самолюбивы…» 
(2 Тим. 3:2).

Íîâûé Çàâåò ïðèçûâàåò íàñ ê 
æåðòâåííîé ëþáâè, êîòîðàÿ âîçìîæ-
íà òîëüêî ïðè ïîäëèííîì ñàìîîòðå-
÷åíèè. Писание призывает нас к такой 
любви, которая не просто не поощряет 
эгоизма, но даже сводит на нет наш ин-
стинкт самосохранения: «Нет больше той 
любви, как если кто положит душу свою за 
друзей своих» (Иоан. 15:13). Чтобы отдать 
жизнь за друга, надо любить не себя, а 
друга. Примером такой дружбы стал Сам 
Господь, отдавший жизнь за нас. 

О мучениках, которые любили 
Господа больше жизни сказано, что они 
«не возлюбили души своей даже до смерти» 
(Откр. 12:11).

Господь требует от нас полного 
самоотречения, и Он не согласен на 
меньшее: «Ко всем же сказал: если кто 
хочет идти за Мною, îòâåðãíèñü ñåáÿ, и 
возьми крест свой, и следуй за Мною. Ибо 
кто хочет душу свою сберечь, тот потеря-
ет ее; а кто потеряет душу свою ради Меня, 
тот сбережет ее» (Лук. 9:23,24).

Евангельский призыв не учит нас: 
«Возлюби себя!», но «Отвергнись себя!»

Íó è, íàêîíåö, öåííîñòü íàøåé 
ëè÷íîñòè ïðèäàåò íå íàøà ñàìîîöåí-
êà, à Áîæüÿ îöåíêà. Нам не нужно лю-
бить себя, потому что нас любит Бог! С 
Его точки зрения за нас стоило умереть! 
Это не значит, что мы чем-то хороши и 
достойны Его любви, это означает, что 
Он нас любит! Он возлюбил мир и отдал 
Сына Своего на смерть за нас (Ин. 3:16). 
Так чего ж нам еще надо? Разве не рас-
творяется бесследно в океане Его любви 
грязная лужица нашего себялюбия? 
Стоит ли хранить немощную любовь к 
себе, пестовать и взращивать ее, если 
у нас есть любовь Творца вселенной и 
Вседержителя?

Так что купайтесь в Его любви и 
забудьте навсегда о том, что вонючие 
лужи себялюбия могут быть лучше! Да 
благословит вас Бог!

НАМ НЕ НУЖНО ЛЮБИТЬ СЕБЯ, 
ПОТОМУ ЧТО НАС ЛЮБИТ БОГ!

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Школа — это радость или мука?
Òåêñò Åêàòåðèíû Âàòò
Ôîòî Àíäðåÿ ßâíàøàíà, Äìèòðèÿ Äåéìóñà
 

»  Вот оно и приближается — заветное 
и неизбежное первое сентября. Ищу 
в себе позитивные чувства по этому 
поводу. Что там, в душе — радость, 
нетерпение, предвкушение великих 
открытий и невероятных свершений, 
ожидание долгожданной встречи 
с друзьями?  Или унылая неизбеж-
ность надвигающейся тучи рутинной 
обязаловки, бесконечной зубрежки, 
придирок со стороны учителей и  на-
смешек одноклассников? Ой, это же не 
я иду в школу, это моя дочь! И ведь уже 
во второй класс! А я не могу избавить-
ся от чувства, что это снова я сажусь за 
парту, и что это мне нужно научиться 
решать школьные задачи и постигать 
науку утверждения в коллективе...

Хотя, на самом деле, так оно и есть! 
В прошлом году я действительно снова 
отправилась «первый раз в первый класс» 
вместе со своей взволнованной и нарядной 
первоклассницей. Причем, так получилось, 
что за один учебный год мы с ней поучи-
лись сразу в двух первых классах в разных 
районах Москвы (из-за переезда с середины 
года мы перешли в другую школу), так что 
жизненный опыт у первоклассника полу-
чился богатый. Пора поделиться!

Какая же она — сегодняшняя школа, 
и что нужно сделать, чтобы подготовить к 
ней дошколенка? Как узнать, что ребенок 

« Ï ð à ç ä í è ê   ê   í à ì   ï ð è õ î ä è ò »

В ШКОЛЕ УСПЕХ ОБРАЗОВАНИЯ 
ЗАВИСИТ ТОЛЬКО ОТ ДВУХ 
ЛЮДЕЙ — УЧИТЕЛЯ И УЧЕНИКА

БЫВАЮТ УЧИТЕЛЯ ИЛИ «ПО ПРИЗВАНИЮ», ИЛИ «ПО ПРОФЕССИИ»… И ВТОРЫХ — 
БОЛЬШЕ

Аренда конференц-зала (до 80 человек) для проведения 
банкетов, семинаров, свадеб и конференций

Тел.: +7-929-664-19-38           E-mail: hall@aktavest.ru
Адрес: г. Москва, Средний Тишинский переулок, д. 8

готов к встрече с суровой реальностью 
взрослой жизни, что он не потеряется и не 
сломается под грузом новых требований 
и знаний? Как это всегда бывает, одно-
значного ответа и идеального рецепта тут 
нет.  Но за этот год я твердо убедилась в 
одном: в школе все зависит только от двух 
людей — учителя и ученика. Ни учебная 
программа, ни материальная база школы, 
ни прекрасный ученический коллектив 
в процессе обучения не играют ровным 
счетом никакой роли. Важен только лишь 
учитель, который способен âèäåòü и 
слышать ученика, и ученик, который 
умеет ïî-íàñòîÿùåìó видеть и слышать 
учителя. А задача родителей заключается 
в том, чтобы (в идеале) найти такого учите-
ля и подготовить свое возлюбленное чадо 
видеть и слышать этого учителя. Но тут-то 
и заключается главная трудность! Вопрос 
«найти учителя», как я уже и сказала, 
решается обычно «в идеале». В реальности 
же мы такую задачу перед собой ставим в 
последнюю очередь. Выбирая школу, мы 
руководствуемся целым рядом крите-
риев: близость к дому, престижность, 
учебная программа, материальная база, 
социальный состав учеников и т.д. И чаще 
всего, в школу, соответствующую всем 
нашим требованиям, попасть оказывается 
сложно, и тогда начинаются различные 
тестирования ребенка, походы родителей 
к директору и многочисленные волнения 
всех перечисленных выше сторон. А что 
же учитель? Выбираем ли мы при этом еще 
и классного руководителя? Чаще всего нет. 

В нашей первой школе нам повез-
ло — уже придя на подготовку мы «вы-
тянули счастливый билет» — попали к 
учителю «по призванию»! Девиз нашей 
Евгении Эдуардовны, озвученный нам на 
первом родительском собрании, был такой: 
«После начальной школы дети должны 
остаться здоровыми, приобрести понятие 
о нравственности и получить навыки для 
дальнейшей учебы». Вот это да! Ни слова о 
достижениях в учебе, ни слова о контроль-
ных тестированиях и объемах полученных 
знаний! Такая позиция была полностью 
созвучна моему искреннему убеждению, 
что главная задача школы — не отбить у 
детей желания учиться дальше. Все первое 
полугодие такая программа успешно пре-
творялась в жизнь. Наша классная руково-
дительница была уверена, что нет детей 
«неспособных», просто у каждого есть свой 
«ключик», и умела его найти. Два раза в 
неделю после уроков Евгения Эдуардовна 
находила время остаться в школе и позани-
маться дополнительно (хотя бы и недолго) 
с каждым из учеников. Для каждого у нее 
было свое задание, при этом оценивалось 
именно совершенствование предыдущего 
результата, а не уравнение всех «под одну 
гребенку». И дети отзывались на такой под-
ход. Школа была почти праздником! 

Но жизнь сложилась так, что мы 
переехали в другой район города, и дорога в 
школу оказалась слишком долгой  и утоми-
тельной. Пришлось принимать непростое 
решение и переводить ребенка в школу 
поближе к дому. Школа была престижная, 
красивая и с углубленным изучением ино-

странных языков. Пришлось помучиться, 
чтобы попасть туда, пройти тестирование 
и не один разговор с директором. Но вот 
вроде все позади — нас взяли! На прощание 
Евгения Эдуардовна наговорила нам массу 
добрых слов о том, какая у нас способная и 
добрая девочка — настоящее «солнышко» 
класса! Воодушевленные и уверенные в 
том, что всякая наука нам по плечу, с нового 
года мы пришли в новую школу.

Совсем скоро мы узнали, что не все 
учителя похожи на нашу Евгению Эдуар-
довну. Первое, что нам сказала наша новая 
классная руководительница, было: «Я каж-
дому отдельно не повторяю! Я одна, а детей 
много. Если кто-то не успевает — это его 
проблемы». Программа, по которой учились 
в этом классе,  сильно отличалась от той, 
что была у нас прежде, требования были 
довольно строгие и не всегда понятные 
даже нам, взрослым. В общем, дневник стал 
пестреть грустными смайликами (вместо 
оценок, которых в первом классе нет) и за-
писями вроде «Плохо!» или «Очень плохо!» 
или «Не слышит на уроке!» (обязательно с 
восклицательными знаками). С возмуще-
нием учительница рассказывала, как наша 
девочка плачет, боясь ошибиться при ответе 
на ее вопросы, а сам ребенок стал заявлять, 
что в школу больше не пойдет. Было от чего 
схватиться за голову. 

Но что же делать? Идти искать другую 
школу, другую учительницу, другую про-
грамму? Но как найти идеал и быть на сто 
процентов уверенным, что в новом месте 
ребенка не поджидает очередное разочаро-

вание или даже еще большая психологи-
ческая травма? Ведь так можно метаться до 
бесконечности! К счастью, у нас, христиан, 
есть ответ  — мы можем молиться и знать, 
что Господь обязательно поможет и про-
тянет руку помощи и в такой, на первый 
взгляд, далекой от духовной борьбы, про-
блеме. Вместе со старшей и более мудрой 
сестрой из церкви мы стали молиться за 
учебу дочери в школе. И Господь дал ответ. 
Он показал, что нужно не бежать от пробле-
мы, а решать ее. Мы стали молиться за учи-
тельницу, а также и за вторую часть самого 
главного школьного тандема, где первый 
номер — это «учитель», ну, а второй — «уче-
ник». Беда нашей ученицы состояла в том, 
что она никак не могла воспринять и пере-
варить полившийся на нее из новых уст по-
ток информации и возросших требований, 
у нее не получалось «видеть и слышать» 
учителя, а у учителя не хватало желания и 
времени «увидеть и услышать» потребности 
новой ученицы. Пришло время вмешаться! 
После молитвы и семейного совета было 
принято решение маме оставить работу, 
чтобы более полноценно заниматься с доч-
кой и, наконец, отказаться от продленки, 
которая  вряд ли способствовала наилучше-
му усвоению школьных знаний. Теперь мы 
стали не только вместе с дочкой разбирать 
домашние задания, но и молиться о том, 
чтобы Господь дал ей силы учиться и вни-
мание, чтобы запоминать новое. Причем, 
она сама стала замечать, что с молитвой 
дело пошло гораздо веселее. Так что польза 
от такого решения оказалась не только 
академической, но и духовной. А в конце 
учебного года классная руководительница 
даже вручила дочке специальную медаль 
«За стремление к победе». 

И хотя не все шло абсолютно гладко, 
и пока трудно сказать, что в школу наше 
дитя готово идти как на праздник, мы по-
няли одно — с силой Бога нам все по плечу. 
Не бывает идеально хорошей или плохой 
школы. Бывают учителя или «по призва-
нию», или «по профессии», причем, второй 
категории учителей, к сожалению, в наших 
школах гораздо больше. С ними рано или 
поздно все равно придется столкнуться — 
будь то начальная, средняя или старшая 
школа — это неизбежно. Важно, чтобы 
ребенок умел и из их уст черпать необходи-
мые знания и не строить свою самооценку 
лишь на суждении о себе учителя или одно-
классников. Важно научить ребенка видеть 
и слышать окружающий мир, восприни-
мать себя, как уникальное Божье творение, 
с присущими только ему качествами и 
способностями (не лучше и не хуже, чем у 
других, и, тем не менее, просто чудесными), 
ведь их заложил в маленького человечка 
сам Бог. Вот в этом и состоит наша нелегкая 
задача как родителей. Большой поддержкой 
для меня стала книга Псалмов, где есть 
такие стихи: «Гласом моим взываю ко Господу, 
и Он слышит меня со святой горы Своей. Не убо-
юсь тем народа, которые со всех сторон ополчи-
лись на меня. От Господа спасение. Над народом 
Твоим благословение Твое» (Пс. 2:5-9).  

Школа — это маленькое подобие 
взрослого мира, в который постепенно 
входят наши дети. Самое важное, что мы 
можем для них сделать — это стоять за них 
в молитвенном проломе и помогать обрести 
веру в себя и упование на Бога. Поэтому 
пожелание будущим первоклассникам и 
их родителям будет простым — уповайте 
на Господа, и Он исполнит желание ваших 
сердец!

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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ДОКТОР МУЗЫКАЛЬНЫХ НАУК ГЕЛЬМУТ ФЕЛЬКЛЬ СЧИТАЕТ, ЧТО ВСЯ МУЗЫКА 
ПРИШЛА С НЕБА

« Ï î - ê ó ë ü ò ó ð í î ì ó »

Проповедь музыкой
Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  Знакомьтесь: профессор Выс-
шей школы музыки из немецкого 
города Тюбингена, доктор наук 
Гельмут Фелькль. Еще недавно он 
работал библиотекарем, редакто-
ром журнала «Новости церковной 
музыки в Вюртемберге» в союзе 
«Евангелической церковной му-
зыки в Вюртемберге», редактором 
в издательстве «Carus», являлся 
преподавателем в Высшем учили-
ще библиотечного дела и инфор-
матики в Штутгарте. Основным 
направлением его исследований 
была и остается история изготов-
ления органов. 
Доктор Фелькль преподает на кур-
се органное исполнение в Школе 
церковной музыки при Римско-
Католическом  кафедральном  
соборе  в  Москве, читает лекции 
по органной музыке в контексте 
литургической практики. В рамках 
курса «Западноевропейская цер-
ковная музыка» его мастер-классы 
проходят по интерпретации и ис-
полнению произведений И.С. Баха 
и по мастерству игры на органе. На 
его концертах залы собора и дру-
гие концертные площадки всегда 
переполнены.

«Музыка стоит на той же высокой пози-
ции, что и богословие. Если церковная му-
зыка проникнет во все сферы жизни, тогда 
у нас наступит рай. Прежде, чем малыш 
начинает говорить, он уже может петь», — 
считает доктор Гельмут Фелькль. 

С читателями газеты «Протестант» док-
тор Фелькль поделился своими размыш-
лениями о высших духовных ценностях 
музыки. 

— Почему вы избрали именно такой путь 
жизни? И кто повлиял на формирование ваших 
взглядов?

— Еще ребенком я часто бывал на богос-
лужениях, и мне это очень нравилось. Мои 
родители и родственники не были музы-
кантами. В 14 лет я принял конфирмацию 
(этот обряд свидетельствует, что человек 
сознательно становится частью церкви: 
авт.). В церкви познакомился с очень добро-
желательной женщиной, которая предло-
жила мне играть на органе и представила 
одному органисту. Так с 17 лет и до сих пор 
я играю в церкви на большом органе. 

— Кем вы себя больше ощущаете: музыкан-
том, ученым, преподавателем, редактором 
музыкального журнала? 

— Удивительно, но все эти профессии 
во мне органично сочетаются. Наверное, в 
первую очередь, я  библиотекарь и исследо-
ватель по органной музыке, во-вторых, я — 
музыкант, играю на органе, что мне при-
носит особое наслаждение, а в-третьих, я 
изучаю музыку с научной точки зрения, 
что важно для моего разума.

— Все это помогает вам быть хорошим 
педагогом? 

— Все это чрезвычайно помогает, расши-
ряя мои знания до уровня энциклопеди-
ческих. Если человек регулярно слушает 
музыку, особенно церковную, он становит-
ся гармоничным человеком. Чем больше 
мы будем исполнять музыку, чем больше 
мир будет ее слушать, тем больше в нем 
будет гармонии. Музыка сильно влияет на 
людей. Посредством музыки людей можно 
порадовать, рассмешить, опечалить и даже 
вызвать какие-то болезненные ощущения. 
Музыка сильно влияет на эмоциональ-
ные сферы человека. С помощью музыки 
можно даже лечить людей — своего рода 
музыкальная терапия. В протестантских 
церквах органист отвечает за музыку, а 
священник — за духовную часть. Во время 
богослужения происходит некая  связь 
душевного и духовного, и прихожане в это 
время чувствуют особую гармонию. Важно, 
когда вся церковная община поет, потому 
что это приносит огромную пользу всем! 
Это объединяет!

— Как вы считаете, музыка Баха превыше 
другой музыки в духовной сфере? 

— Бах — это, действительно, центр 
церковной музыки — евангелической и ка-
толической. В протестантских и католиче-
ских церквах исполняются произведения 
Баха. Известно, что Бах написал огромное 
количество произведений для органа, есть 
у него и не менее известная хоральная 
музыка — кантаты, оратории и другие пес-
нопения. Несмотря на то, что прошло более 
двухсот лет с момента смерти Баха, музыка 
его актуальна и востребована до сих пор. 

Без его произведений существование цер-
ковной музыки стояло бы под вопросом. 
Неслучайно Бах был протестантом, потому 
что только в окружавшей его протестант-
ской  среде было возможно создать такие 
произведения. На международном уровне 
Бах является знаковым композитором из 
числа тех, кто когда бы то ни было жил на 
земле. 

— Чью музыку вы также исполняете с удо-
вольствием? 

— Я люблю не только тех композиторов, 
кто писал церковную музыку, но и тех, кто 
не писал для церкви. На самом деле, любая 
музыка может стать духовной. Нецерковная 
музыка может стать духовной, когда она 
исполняется без текста. Сама музыка — это 
что-то хорошее, положительное, и любой 
человек воспринимает ее по-разному. Я 
люблю Бетховена, Моцарта, Шуберта. Осо-
бенно симфонии Шуберта. Очень нравится 
Антон Брукман, австрийский компози-
тор 19-го века, который написал девять 

симфоний. Когда слушаешь Брукмана в 
концертном зале, такое ощущение, что 
находишься на богослужении. Брукман — 
католик по вероисповеданию, был очень 
благочестивым и писал классическую 
симфоническую музыку для оркестра, а не 
для органа. Я играю музыку композиторов 
эпохи романтики 19-го века и моих совре-
менников 20-го века. Например, француз-
скую органную музыку. Особенно люблю 
исполнение хоральных произведений для 
органа. Мне очень нравиться исполнять 
новые произведения для органа и поэтому 
часто прошу своих знакомых композиторов 
написать для меня что-то новое. 

— Отличается ли между собой музыка 
православной, католической или протестант-
ской церкви? 

— В православной церкви музыка вос-
принимается гармонически узко, в основ-
ном, в качестве песнопения. В католической 
церкви музыка воспринимается как сопро-
вождение, фон, больше на уровне эмоций, 
чем интеллектуально. В протестантской 
евангелической Церкви с помощью орган-
ной музыки можно делать что-то современ-
ное, новое, экспериментировать, исполнять 
какую-то авангардную музыку. С помощью 
музыки можно как бы комментировать вы-
сказывания священника. В наших церквах 
музыка воспринимается больше интеллек-
туально, чем эмоционально. На самом деле, 
католическая и евангелическая музыка 
смешиваются между собой. Это хорошо, 

когда у нас есть совместные произведения, 
которые играются в той и в другой церкви. 
Это нас только объединяет. Православная 
церковь, по-моему, в музыкальном смысле 
потеряла связь со временем, оставшись на 
позициях 19-го века. Например, произведе-
ния Рахманинова Православная Церковь не 
захотела воспринять. Потом было советское 
время, — время религиозной неприязни. 
Сегодня было бы мудрым, если бы Право-
славная Церковь попросила кого-то из ком-
позиторов написать новые произведения, 
обновив церковную традицию в музыке 
времен 16-17 веков. Православная музыка 
остается традиционной и, к сожалению, 
отстает в музыкальном развитии, утеряв 
часть из своего музыкального прошлого. 
Например, есть замечательные византий-
ские хоралы, о них почти не знают и не 
используют во время богослужений. Было 
бы хорошо, если бы исследователи музыки 
отыскали бы эти забытые произведения в 
музыкальных библиотеках или архивах, 

а хоры смогли бы точно воспроизвести эту 
музыку. Кстати, в католических церквах 
также есть григорианские хоралы, которые 
несут свою богатую традицию. 

— Развивается ли протестантская музыка? 
— Евангелическая церковная музыка не 

потеряла традицию и имеет интегратив-
ный характер. Она вобрала в себя множе-
ство разных музыкальных традиций, в 
том числе, из Православной, Католических 
церквей и церквей своей конфессии, вклю-
чая также и популярную музыку — джаз и 
другие стили. Все это гармонично исполь-
зуется нашей церковью. 

— Некоторые церкви не признают совре-
менные направления в музыке, например, рок, 
джаз-рок, считая, что это не духовная музыка. 
А вы говорите о смешении стилей…

— Евангелическая церковь, начиная 
уже с 15-16 веков использовала популяр-
ную музыку, что называется, воцерковляя 
ее. Например, в США популярная музы-
ка — джаз, госпел — практически всегда 
исполнялась в церкви. Важно использовать 
разные стили, интегрировать их в духов-
ные, например, преобразовывать детскую 
музыку. Ничего не надо отбрасывать, а ис-
пользовать, как церковную музыку, делая 
ее лучше. В моем университете в Германии 
студенты четыре семестра изучают и игра-
ют популярную музыку. 

— Выходит, что вся музыка духовна? 
— Если окунуться в очень далекое 

прошлое и поразмышлять, то станет ясно, 

что музыка пришла с Неба! Прежде, чем че-
ловек начнет говорить, он уже может петь. 
Первый музыкальный инструмент челове-
чества — это флейта. Я видел флейту, воз-
раст которой примерно сорок тысяч лет. В 
той флейте всего пять отверстий, но я слы-
шал, как на ней играли! Эти Божественные 
звуки навсегда поселились в моем сердце. 
Если кто-то считает, что какая-то музыка, 
например, рок или тяжелый рок — от дья-
вола, то это не так. Возможно, в свое время 
Бог тоже сыграет рок. Есть несколько 
христианских групп, которые исполняют 
тяжелый рок. Молодым людям это очень 
нравится, что и привлекает их в церковь. 
Мы говорим именно о музыке. К словам 
другое отношение. Слова могут изменить 
смысл музыки. Музыка же исходит от Бога. 

— Какой посыл несет московская духовная 
школа музыки? 

— Это школа — воплощенная идея 
Валентины Новаковской — президента 
благотворительного фонда «Искусство 
добра, а также руководителя музыкальной 
секции при Конференции католических 
епископов России. Школа будет развивать-
ся и со временем получит государствен-
ную аккредитацию, это начало новой 
традиции. Преподаватели школы — за-
рубежные профессоры, студенты — не 
только россияне, но и представители дру-
гих стран. Наша школа — межконфессио-
нальная. Мы изучаем и католическую, и 
евангелическую музыку. Студенты смогут 
получить музыкальное образование на 
уровне консерватории. Мы отличаемся от 
государственного музыкального учреж-
дения тем, что особый акцент делаем на 
церковной музыке. В нашей школе можно 
изучать не только органную музыку, как 
в консерватории, но и другие церковные, 
богословские предметы. 

Студенты школы в дальнейшем смогут 
поехать на практику в другие страны Ев-
ропы. Посредством работы нашей школы 
западная церковная музыка станет более 
известной в России. Цель нашей школы: 
чтобы во всех церковных приходах России 
служили  профессиональные музыканты, 
которые могли бы хорошо играть на орга-
не, вести хоровое пение.  

— Ваше обращение к тем служителям церк-
вей, которые признают только хоровое пение, 
считая все другие стили музыки мирскими.  

— В моей церкви и в других церквах 
Германии, как лютеранских, так и в бап-
тистских, используется орган и различные 
музыкальные инструменты, исполняется 
как инструментальная музыка, так и 
хоровая. Я бы всем рекомендовал во всех 
общинах использовать орган, тогда бы 
везде возникла органная культура. Музыку 
можно использовать как проповедь. Я 
бы также посоветовал всем пасторам и 
священникам на богослужении испол-
нять различную музыку, чтобы пасторы 
любили музыку, используя как хоровую, 
так и инструментальную традицию во 
время служения, чтобы пела вся община. В 
свое время Мартин Лютер сказал, что «если 
пастор не может петь, то он вообще не  
пастор». Музыка стоит на той же высокой 
позиции, что и богословие. Если церковная 
музыка проникнет во все сферы жизни, 
тогда у нас будет рай. 

— А если церковной музыкой станет джаз, 
будет ли тогда рай? 

— Тогда он станет частью церковной 
музыки. Надо играть европейскую, афри-
канскую, азиатскую, музыку всех народов. 
Тогда и будет гармония. В нашем песен-
нике собраны тексты, переведенные на 
пять языков, они предстают как вселен-
ские  песни. У нас в Германии последние 
полвека сложились хорошие отношения 
между протестантскими и католическими 
церквами. 

— Что помогает установлению хороших 
взаимоотношений между верующими разных 
конфессий Германии? 

— До второй мировой войны все еванге-
лические и католические церкви почти не 
общались между собой. После войны все 
перемешалось. Лютеране пришли в като-
лическую церковь и наоборот. Наконец-то 
христиане познакомились друг с другом, 
отношения изменились. Стали издаваться 
совместные песенники с одинаковыми 
песнопениями. Музыка всегда объединяет. 

— Какими будут ваши пожелания студен-
там московской школы церковной музыки? 

— Желаю, чтобы в их церквах служили 
понимающие священники и пасторы, 
чтобы были хорошие музыкальные 
инструменты, хоры, наконец, чтобы через 
церковную музыку они приобрели счастье. 
И все это вместе взятое — помогло росту 
церквей.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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«Реконструкция» 
в церкви жили люди в прошлом. Например, честь 

рыцаря — сознательная готовность и стрем-
ление принимать на себя ответственность 
за свои решения, поступки. Ее так же можно 
охарактеризовать такими качествами, как 
верность, справедливость, правдивость, 
благородство, достоинство. 

Нарушение кодекса являлось позором 
для каждого рыцаря, его лишали звания и 
оружия, иногда казнили, но потеря чести 
все же была главным наказанием. А для нас, 
верующих в Христа, лишение чести — на-
казание? 

Что нам страшнее: оказаться не таким, 
как все, и потерять работу, испортить репу-
тацию в кругу друзей или потерять честь в 
глазах Бога? В Евангелии от Луки, глава 9, 
стих 26 написано: «Ибо кто постыдится Меня 
и Моих слов, того Сын Человеческий  посты-
дится, когда приидет во славе Своей и Отца и 
святых Ангелов».

Я не призываю вас, сломя голову, бе-
жать и записываться в реконструкторы, кле-
пать доспехи и ковать мечи, не призываю 
также ехать в Англию и просить у королевы 
посвящения в рыцари. Нас, верующих в 
Иисуса Христа, Царь царей и Господь господ 
уже однажды посвятил в свои рыцари. Мое 
желание — призвать вас чаще заглядывать 
в сердце с единственным вопросом: «А та-
ков ли я, каким заповедовал мне быть мой 
Царь, мой Король?»

Не стыдитесь быть христианами, не 
стыдитесь Христа. Если вокруг вас полно 
народу в электричке или в метро, а брат по 
вере предлагает вам почитать Библию — не 
стесняйтесь открыть Книгу Книг. Каждый 
из нас — свет миру сему, и через кого будет 
светить Бог, как не через нас?

Считаю, что самый эффективный 
способ нести Евангелие — это пример лич-
ной жизни. Лучшая возможность, когда 
молодому поколению можно рассказать 
о жизни рыцарей, их кодексе и показать 
пример рыцарской жизни, является 
молодежный лагерь. Не все рыцари были 
христианами, но все христиане были ры-
царями! Этим летом в  лагере мы проводи-
ли и день рыцарства, и турниры, и просто 
классы по фехтованию на мечах. Ребятам 
нравилась атмосфера этих мероприятий, 
они с удовольствием принимали в них 
участие. 

Одной из важных частей рыцарского 
лагеря обычно является король и его свита. 
С помощью этих образов можно было на-
глядно показать, как происходило посвяще-
ние в рыцари, а уже потом на глазах всего 
лагеря провести турнир. После зрелищного 
вечера, когда ребята находились под впечат-
лением увиденного, наступало самое время 
работать с их сердцами. Во время вечернего 
чая, используя Библейские примеры, мы 
разбирали личностные качества рыцарей. 
Лагерь помог мне еще раз осознать важную 
истину — если ты, действительно, хочешь 
научить других чему-то, то сам должен 
пройти этим путем, а это значит — жить 
чисто, говорить правдиво, побеждать зло и 
следовать за настоящим Царем.

»  Еще в раннем детстве мы с мальчиш-
ками дрались на мечах. Вначале это 
были обыкновенные сухие деревян-
ные палки: стряхнул землю и — в 
бой. Когда мы немного подросли, для 
создания образа начали выстругивать 
из досок палаши (мечи или кинжалы), 
а щиты делали из оргалита. Ради не-
скольких минут боя часами приходи-
лось сидеть за верстаком.

Однажды в метро я увидел мужчину 
в кожаном доспехе и с мечом за спиной, и 
это произвело на меня большое впечатле-
ние. Не меньше месяца мечтал смастерить 
что-то подобное, но технология оказалась 
слишком трудоемкой. Эта встреча стала 
отправной точкой для моего последующего 
знакомства с реконструкторами, людьми, 
которые воссоздают материальную и духов-
ную культуру той или иной исторической 
эпохи. Чем-то они похожи на нас, христиан: 
живут в «другой реальности», у них свои 
турниры и клубы. Иногда они настолько 
верны выбранному им образу — будь-то ры-
царь или король — и он является для них 
настолько естественным, что нам, христиа-
нам, стоит у них поучиться этой верности. 
Неважно, реконструктор в доспехе на сорев-
нованиях или в деловом костюме на работе, 
в метро — везде он остается верным своим 
жизненным принципам. 

В эпиграфе к этой колонке я при-
вел слова из рыцарского кодекса чести, 
который являлся нормой жизни для людей, 
считающих себя рыцарями. Это была не 
просто норма, это была сущность всей жиз-
ни человека, который встал под знамя царя, 
обнажив свой клинок для защиты слабых. 
Воссоздавая историческую эпоху, рекон-
стукторы приняли и законы, по которым 

Òåêñò Àëåêñàíäðà Ìàñþêîâà
»  Вот и прошло это лето! Такое 

жаркое лето! Это лето, когда жара 
стала настоящим бичом для мно-
гих областей нашей страны. Но, 
слава Господу, Он сделал то, что 
в Его власти, и жара спала. И мы 
вздохнули с облегчением. 
Из таких чередований в окружаю-
щей среде и складывается наша 
жизнь. Этому же принципу мы 
стараемся следовать и в нашей 
газете, где кроме актуальных 
новостей, серьезных проповедей 
и драматических свидетельств 
всегда присутствует и наша ру-
брика, читая которую, надеемся, 
вы улыбнетесь… Ну а кто-то и вы-
вод сделает. Но… с улыбкой!

Ваш Евгений Хархардин

СЛУЖЕНИЕ ДЕРЕВЯННЫХ КОЛЕЧЕК…
Одному брату, сильно переутомивше-

муся от участия в огромном количестве 
христианских мероприятий, видимо, от 
усталости приснился сон: 

…Небо. Торжественная музыка. Уже 
прошедшие ворота рая души спасенных 
верой в Иисуса Христа стоят в очере-
ди к Ангелу, раздающему награды по 
делам. 

Перед Ангелом специальные весы и 
ларцы с наградами. Подходит первая 
душа. Ангел сверяется со списком. И 
вынимает буквально из воздуха мешок, 
наполненный чем-то откровенно смер-
дящим.

— Это ваши греховные дела и мыс-
ли, — поясняет он душе и кидает мешок 
на весы. — Что вы можете противопоста-
вить этому из добрых дел, совершенных 
по вере?

Душа задумывается и робко отвечает:
— Наверное, ничего, разве только я 

двум старицам и одному старцу помогал 
с их нуждами, что они по слабости теле-
сной совершать не могли.

И тут же в ярком сиянии появляются 
эти три души и, свидетельствуя о том, что 
сказанное — правда, встают на другую 
чашу весов, полностью перевесив мешок 
с грехами. Ангел счастливо улыбается 
и достает из ларца прекрасный венец, 
в котором сияют три изумруда. Венец 
торжественно вручается просиявшей от 
радости душе. 

Следом подходит вторая душа. И после 
того, как Ангел кладет на весы мешок с 
ее грехами, отвечает на вопрос о добрых 
делах: 

— У меня добрых дел меньше — всего 
два. За свою жизнь я помог двум  братьям 
не уклониться с пути Господнего и не со-
вершить грех. 

И тут же являются эти две души и тоже 
становятся на весы, полностью переве-
сив мешок грехов. Ангел достает венец, в 
котором сияют два больших рубина. 

Наконец, подходит третья душа. И, 
грустно глядя на мешок со своими греха-
ми, говорит: 

— А у меня еще меньше добрых дел. Я 
за всю свою жизнь своим свидетельством 
и заботой смог привести ко Христу всего 
одного человека. 

И тут же на другую чашу весов в сия-
нии славы ступает спасенного душа че-
ловека. И Ангел достает венец, в котором 
сверкает огромный бриллиант. 

Когда уходит лето…

Подходит очередь четвертой души, по-
казавшаяся нашему служителю, которому 
снится сон, чем-то знакомой. 

Душа держится совсем не робко. Подой-
дя к весам и глянув на мешок со своими 
грехами, лежащий на одной чаше весов, 
душа гордо произносит: 

— Одна тысяча двести шестьдесят 
шесть христианских конференций, две 
тысячи семьсот конгрессов, три тысячи 
четыреста круглых столов и прочих засе-
даний и четыре тысячи программ, отчетов 
и докладов!

Возникает пауза… Никто не появляется 
подтвердить сказанное. Душа начинает 
нервничать. Сзади стоящие души не-
доуменно переглядываются. Наконец, 
четвертая душа не выдержала и спросила 
Ангела: 

— А где они?
— Кто? — вопросом отвечает Ангел.
— Ну, эти самые. …Ну, души, которым 

это все помогло? 
И, уже понимая ответ, четвертая душа в 

страхе спрашивает:
— Значит, все, что я делал, ни одной 

душе не…?
— Ну, — сжалился Ангел, — можешь 

сам встать на чашу весов. Ты ведь тоже 
возлюбленная Господом душа. И все твои 
дела помогали Господу удерживать тебя в 
церкви.

Четвертая душа грустно ступила на 
чашу весов. Весы поколебались, но чаша с 
грехами все же перевесила. 

Души, стоящие в очереди, воскликнули 
радостно, славя Господа за Его великую 
милость. А душа, слезая с весов, грустно 
спросила:

— О награде, наверное, и речи быть не 
может? 

— Как же, извините, забыл, — засуе-
тился Ангел, — никто отсюда не уйдет с 
пустыми руками. 

И, открыв ларец, достал оттуда малень-
кое деревянное колечко. И, вручив его 
душе, утешающее ободрил:

—  У нас тут много с такими украше-
ниями, — потом вздохнул и добавил с 
грустью, — к сожалению.

Проснувшийся служитель помотал 
головой. 

— Это ж присниться такое?.. К чему бы 
это? — задумался он. В голову пришли 
неприятные мысли, но служитель усилием 
воли решил вернуться к привычному для 
него образу мышления, и ему тут же стало 
хорошо. Он все понял: это был сигнал свы-
ше, что надо организовать новое служе-
ние — служение деревянных колечек…

« Ñ î ë î ì î í î â à  ñ î ë î í ê à »

АВГУСТ

НЫРНУ В СЕНТЯБРЬ, ВЫКУПАЮСЬ В ОСЕНИ.
И АВГУСТА ВОЗНИЦА ЗАГРУСТИТ.
МНЕ СОЛНЦА ДВА — ОДНО ВВЕРХУ, ДРУГОЕ В ОЗЕРЕ,
И ТРЕТЬЕ НУЖНО — ЧТОБЫ ЗДЕСЬ В ГРУДИ.

И ЧТОБ ТИХОНЬКО ТАК, ХОТЯ БЫ ШЕПОТОМ,
ХОТЯ БЫ В ЗАБЫТЬИ ПОЛНОЧНЫХ ГРЕЗ,
ДАЛЕКО, ЗА СНЕГАМИ И БОЛОТАМИ,
МОЙ АНГЕЛ МОЕ ИМЯ ПРОИЗНЕС.

Антон Черный
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